


85 (26922)   //  Четверг, 12 ноября 20202

 ФИНАЛ ТЕЛЕПРОЕКТА. Вчера состоялся финал 
реалити-шоу «Делай деньги», которое выходит в 
эфир на телеканале «Кузбасс 1HD». Напомним, его 
организовал «Региональный медиахолдинг «Кузбасс» 
совместно с центром «Мой бизнес. Кузбасс». Главный 
приз телепроекта: финансовая поддержка и пакет 
услуг от центра «Мой бизнес. Кузбасс».

В ходе кастинга, состоявшегося 28 сентября, были 
отобраны 13 человек, которые боролись за выход 
в финал. Вчера, помимо главного победителя, 
также был объявлен лидер зрительского 
голосования. Подробности – на телеканале 
«Кузбасс 1HD» 28 ноября.
Фото Сергея Гавриленко.
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Для гидроэлектростанции ищут инвестиции

// социальная поддержка

Новые «ковидные» 
выплаты

// фотофакт

Проект достройки Крапи-
винской ГЭС одобрен после 
рассмотрения в комитете по 
энергетике Госдумы РФ.

В комитете по энергетике Го-
сударственной Думы РФ в фор-
мате видеоконференции состоял-
ся круглый стол «О перспективах 
развития гидроэнергетики в РФ». 
В мероприятии приняли уча-
стие первый заместитель пред-
седателя комитета Сергей Еся-
ков, губернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев, депутаты, ученые, 
представители федеральных и 
региональных органов власти и 
энергетических компаний. Од-
ной из тем круглого стола стало 
завершение строительства Кра-
пивинской ГЭС.

Сергей Есяков отметил, что 
Россия имеет огромный потен-
циал в области гидроэнергетики. 
На ее территории сосредоточе-
но около 9% мировых запасов ги-
дроэнергии. По этому показате-
лю наша страна занимает второе 
место в мире. При этом работа 
ГЭС не сопровождается выбро-
сами вредных веществ, их строи-

тельство является одним из эко-
логически приемлемых методов 
обеспечения энергетической без-
опасности страны.

«Реки Сибири мелеют, поэ-
тому Крапивинский гидроузел 

– это не только электростанция, 
но и источник запасов пресной 
воды. Завершение строительства 
Крапивинской ГЭС – флагман-
ский проект, который повлечет 
за собой развитие других важ-
ных направлений. Гидроэлек-
тростанция даст возможность 
контролировать паводки, улуч-
шит водоснабжение городов», – 
подчеркнул губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев.

Ориентировочная мощность 
ГЭС – 345 МВт. В горах будет соз-
дано водохранилище длиной 135 
км, шириной 15 км, средней глу-
биной 15 м (до 57 м). Стоимость 
работ по завершению строитель-
ства предварительно составляет 
45 млрд рублей.

С января 2020 года Правитель-
ство Кузбасса совместно с Рус-
Гидро и Всероссийским НИИ ги-
дротехники имени Б.Е. Веденеева 
приступило к оценке воздействия 

будущей ГЭС на окружающую 
среду. Было установлено, что в ре-
зультате ввода объекта не только 
уменьшится объем вредных вы-
бросов от объектов тепловой гене-
рации, но и значительно снизится 
концентрация загрязняющих ве-
ществ в реке Томь. В рамках про-
екта также планируется постро-
ить рыбозащитные сооружения. 

Исследования показали, что 
выгоднее достроить существу-
ющую ГЭС, так как стоимость 
демонтажа может превысить  
14 млрд рублей. В настоящее вре-
мя разрабатываются программы 
по привлечению инвестиций для 
завершения проекта.

По итогам круглого стола при-
нято решение включить заверше-
ние строительства Крапивинской 
ГЭС в проект рекомендаций ко-
митета по энергетике Госдумы РФ, 
который будет направлен на рас-
смотрение в профильные органы 
власти.

Напомним, строительство объ-
екта началось в 1977 году, в 1989-м 
проект был остановлен из-за про-
блем с финансированием.

Пресс-служба АПК.

Затянувшаяся осень 
завершится уже на этой 
неделе.

Начало ноября во мно-
гих регионах выдалось 
больше похожим на ок-
тябрь. Еще на минувших 
выходных в Кузбассе тем-
пература поднималась до 
+10, хотя в Сибири уже 
должен лежать снег. «На-
слаждаться такой пого-
дой сибирякам осталось 
совсем недолго, – прогно-
зируют в центре «Фобос». 

– Со стороны Русской рав-
нины на восток смещается 
активный североатланти-
ческий циклон. В его цир-
куляции заключены очень 
холодные воздушные мас-
сы с поверхности Карско-
го моря. Накануне вихрь 
принёс зимние метели на 
Южный Урал, а ближе к 
вечеру вторника снег по-
шёл и в городах Западной 
Сибири».

До конца недели вся 

Сибирь полностью ока-
жется под снежным одея-
лом. Относительно пока-
зателей среды, 11 ноября, 
граница снежного покро-
ва сместится на юг на 1000 
км – туда, где ей и положе-
но быть в первой половине 
ноября, отмечают в «Фо-
босе». 

До Кемеровской обла-
сти снегопад доберется к 
четвергу. Днем 12 ноября, 
по данным Кемеровского 
ЦГМС, по области еще со-
хранится температура от 
0 до +5, и только местами 
ожидается до -5. Пройдет 
снег и мокрый снег, места-
ми – метели, юго-запад-
ный ветер усилится – но-
чью местами до 17-22 м/с. 
На дорогах – гололедица, 
ухудшение видимости при 
снеге, метели местами до 
1000 м и менее. Устойчи-
вый, но все же небольшой 
минус придет в Кузбасс на-
чиная с пятницы.

Софья Бархатова.

// новые технологии

«Томская Писаница» совместно с Институтом цифры Кем-
ГУ создает 3D-модель памятника первобытного наскаль-
ного искусства. Специалистам предстоит зафиксировать 
более 300 петроглифов, нанесенных на скалы около че-
тырех тысяч лет назад. Для этого они используют беспи-
лотники и цифровой 3D-сканер. Затем снимки обработают 
с помощью специальной программы. На основе получен-
ных изображений создадут цифровую копию памятника 

бронзового века. Посетители музея-заповедника смогут 
рассмотреть наскальные изображения, расположенные в 
труднодоступных местах по берегам Томи, увидеть круго-
вую панораму с координатами каждого рисунка, а также 
получить информацию об истории и культуре народов Ев-
разии, проживавших на этих землях несколько тысячеле-
тий назад. В перспективе – создание виртуального  
медиагида по писанице для смартфонов и планшетов.

Вступило в силу поста-
новление правительства 
РФ, утвердившее по-
рядок назначения новых 
выплат медикам и иным 
работникам медицинских 
организаций за контакт 
с больными COVID-19 и 
за оказание им медицин-
ской помощи.

Новая федеральная вы-
плата введена взамен двух 
прежних, которые осу-
ществлялись с апреля по 
октябрь 2020 года и так-
же представляли собой 
доплаты за особые усло-
вия труда в период панде-
мии коронавируса. Но при 
этом у нее есть отличия.

Так, «апрельские» вы-
платы считались стиму-
лирующей частью зара-
ботной платы работников 
медицинских организа-
ций. Новая ежемесячная 
выплата имеет статус «спе-
циальной социальной» и в 
зарплату не входит.

Размер апрельских вы-
плат определялся в зави-
симости от категории ра-
ботников. Он был либо 
фиксированным (для вра-
чей ковидных госпиталей, 
например, выплаты со-
ставляли 80 тысяч рублей 
в месяц), либо высчиты-
вался в процентах от сред-
немесячного трудового 
дохода (для фельдшеров 
скорой помощи «потолок» 
был определен в 40% от 
средней зарплаты за 9 ме-
сяцев предыдущего 2019 
года).

«Специальные социаль-
ные выплаты будет осу-
ществлять территориаль-
ный Фонд социального 

страхования за счет феде-
рального бюджета, исходя 
из количества отработан-
ных «нормативных смен». 
Смена определяется как 
одна пятая продолжитель-
ности рабочего времени в 
неделю. Данные о работ-
никах, которым полага-
ется премия, в ФСС будет 
предоставлять Минздрав 
РФ через единую систему 
учета COVID-19», –уточ-
няет замминистра здраво-
охранения Кузбасса Олег 
Уфимцев.

Наконец, третье суще-
ственное отличие состоит 
в расширении списка по-
лучателей. Туда включили 
работников патологоана-
томической службы, вы-
полняющих патологоана-
томические исследования 
в связи с COVID-19, работ-
ников медорганизаций, не 
оказывающих помощь по 
диагностике и лечению 
ковидных больных, но 
контактирующих с ними 
в силу должностных обя-
занностей, а также членов 
летных экипажей санави-
ации, занятых эвакуаци-
ей пациентов с коронави-
русом.

Диапазон выплат за 
одну нормосмену варьиру-
ется от 600 руб. для фель-
дшеров скорой помощи по 
приему вызовов до 3880 
руб. для врачей, оказыва-
ющих специализирован-
ную помощь пациентам в 
стационаре.

С 1 декабря работники 
должны быть информиро-
ваны о факте зачисления 
денег через портал госус-
луг.

Валентина Акимова.



85 (26922)   //  Четверг, 12 ноября 2020 3панорама новостей

// COVID-19

Ограничения в связи с пандемией продлены
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«Видение» в Кузбассе

// правопорядок

Охота на «новогодних» 
браконьеров

// жилье

Многодетные семьи в приоритете

В Кузбассе 180 многодетных 
семей досрочно погасили за-
долженность по ипотечному 
кредиту с помощью мер господ-
держки. Эти данные озвучил 
на пресс-конференции руково-
дитель подразделения ДОМ.РФ 
по сопровождению программ 
в жилищной сфере Виталий 
Насонов. 

Речь идет о субсидии в разме-

ре 450 тысяч рублей. По закону, на 
ее получение могут рассчитывать 
семьи, у которых третий либо по-
следующий ребенок родился (или 
был усыновлен) в период с 1 ян-
варя 2019 года по 31 декабря 2022 
года. Кроме того, на государствен-
ную выплату имеют право только 
те, чей ипотечный договор оформ-
лен до 1 июля 2023 года.

Напомним, что программа под-
держки многодетных родителей 

в части погашения ипотеки дей-
ствует около года. За это время 
кузбасскими семьями было пода-
но 1924 заявки на получение суб-
сидии. Из них одобрили 1658.

Стоит отметить, что 450 тысяч 
перечисляют только для уплаты 
основной задолженности и процен-
тов. Средствами субсидии нельзя 
погасить первоначальный взнос, а 
также штрафы, пени и комиссии.

Надежда Бойкова.

ЗА ПЕРВЫЕ ТРИ МЕСЯЦА ДЕЙСТВИЯ В КУЗ-
БАССЕ НАЛОГА НА ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ДО-
ХОД (С 1 ИЮЛЯ 2020 Г.) СТАТУС САМОЗАНЯТЫХ 
ОФИЦИАЛЬНО ОФОРМИЛИ 6110 КУЗБАССОВЦЕВ. 
БОЛЬШИНСТВО ИЗ НИХ ОКАЗЫВАЮТ УСЛУГИ 
ПО ПЕРЕВОЗКЕ ПАССАЖИРОВ. ИЗ ОБЩЕГО КО-
ЛИЧЕСТВА ЗАРЕГИСТРИРОВАННЫХ САМОЗАНЯ-
ТЫХ 214 ЧЕЛОВЕК (3,5%) – МОЛОДЕЖЬ В ВОЗ-
РАСТЕ 16-18 ЛЕТ.

По данным на 11.00 11 ноября, за сутки в 
Кузбассе выявлено 183 случая заражения 
коронавирусной инфекцией: Кемерово – 37, 
Новокузнецк – 33, Прокопьевск – 11, Белово 

– 10, Междуреченск – 9, Ленинск-Кузнецкий 
– 8, Гурьевский МО – 7, Таштагольский МР – 
7, Анжеро-Судженск – 6, Топкинский МО – 6, 
Юрга – 6, Новокузнецкий МР – 5, Беловский 
МР – 5, Яйский МО – 4, Калтан – 4, Ленинск-
Кузнецкий МО – 3, Березовский – 3, Кисе-
левск – 3, Краснобродский – 3, Осинники – 3, 
Полысаево – 2, Юргинский МО – 2, Ижмор-
ский МО – 1, Кемеровский МО – 1, Крапивин-
ский МО – 1, Прокопьевский МО – 1, Тисуль-
ский МР – 1, Яшкинский МО – 1.
6 пациентов скончались, 292 – выздорове-
ли. Таким образом, в Кузбассе 13485 человек 
вылечились от коронавируса.
Всего в регионе медицинскую помощь полу-
чает 3791 пациент с диагнозом COVID-19. В 
медицинских стационарах, в обсерваторах 
и на домашней 14-дневной изоляции на-
ходятся 7082 человека. Ситуация находится 
под контролем правительства Кузбасса.

16 ноября Кемерово превратит-
ся в мировую столицу коротко-
метражного кино: в областном 
центре стартует XIII фестиваль 
«Видение».

Уже поступило 780 заявок. Уча-
стие принимают более 50 стран: 
экзотические – Оман и Йемен, а 
также государства, где развитие 
кинематографа всегда было на 
высоком уровне, – США, Англия, 
Франция, Германия. Более 50 го-
родов и населенных пунктов Рос-
сии (кино в нашей стране снимают 
не только в крупных городах, но и 
в небольших селах и деревнях) 
участвуют в фестивале. Напри-
мер, от Кузбасса поступила заявка 
из поселка городского типа Про-
мышленная. Лидерами по коли-

честву иностранных заявок, как и 
в прошлом году, стали кинемато-
графисты Ирана. Среди россий-
ских городов по традиции лиди-
руют Москва и Санкт-Петербург. 
Хочется отметить, что возросла 
активность и в нашем регионе: в 
этом году заявлено одиннадцать 
работ местных режиссеров.

16-17 ноября в рамках между-
народного фестиваля короткоме-
тражного и анимационного кино 
«Видение» пройдет питчинг (пре-
зентация кинопроекта с целью 
нахождения инвесторов, гото-
вых финансировать проект) де-
бютантов с призовым фондом 
в 1,3 миллиона рублей. На этот 
раз – в онлайн-формате. Работы 
будут представлены в категори-
ях «Игровое кино и веб-сериалы», 

«Документальное кино». При-
зовой фонд в каждой категории 

– 500 тысяч рублей. Участникам 
и победителям питчинга будут 
вручены специальные денежные 
призы от Министерства куль-
туры и национальной политики 
Кузбасса (на общую сумму 300 
тысяч рублей). К рассмотрению 
принимаются работы, съемки 
которых предполагается осуще-
ствить на территории СФО или в 
соавторстве с кинематографиста-
ми Сибири.

Киноманов ждут с 16 по 22 но-
ября в «Кузбасскино» на бесплат-
ные кинопоказы и зрительское 
голосование. Подробности в соц-
сетях, на сайте и по телефону 
36-30-31.

Анна Тимощук.

В Кузбассе стартовала 
операция «Ель».

Лесничие и полицей-
ские проводят рейды по 
местам вероятной бра-
коньерской заготовки 
елей. Ближе к Новому 
году начнутся проверки 
елочных базаров. Напом-
ним, незаконная рубка в 
лесу согласно УК РФ на-
казывается штрафом до  
3 миллионов рублей либо 
лишением свободы на 
срок до семи лет со штра-
фом до 500 тысяч рублей. 
Также нарушитель будет 
обязан возместить причи-
ненный ущерб. Продажа 
деревьев, добытых брако-
ньерским способом, нака-
зывается штрафом до 300 
тысяч рублей либо лише-
нием свободы на срок до 
2 лет.

С января проведено 
1392 рейда, выявлено 156 
незаконных рубок. Воз-
буждено 51 уголовное 
дело, 14 «черных» лесору-
бов наказаны, по осталь-
ным эпизодам продол-
жается следствие. Для 
выявления нарушителей 
в Кузбассе применяется 

дистанционный спутнико-
вый мониторинг. Его дан-
ные подтвердили несанк-
ционированные вырубки 
в Прокопьевском лесниче-
стве на площади 2,2 га и в 
Мариинском лесничестве 
на территории 8,2 га.

Кроме того, в регионе 
создана межведомствен-
ная мобильная группа из 
сотрудников департамен-
та лесного комплекса Куз-
басса, Управления эконо-
мической безопасности 
и противодействия кор-
рупции и ФСБ. В их рас-
поряжении есть высоко-
проходимый автомобиль, 
квадроцикл, снегоход. 
Они могут пользовать-
ся спутниковой связью и 
средствами скрытой фик-
сации нарушений (фото-
ловушками). 

Все применяемые 
меры позволили за 10 
месяцев на треть сокра-
тить количество незакон-
ных рубок по сравнению 
с аналогичным периодом 
прошлого года, объем не-
законно заготовленной 
древесины уменьшился 
на 56%.

Пресс-служба АПК.

До 25 ноября продлен режим 
самоизоляции для кузбассов-
цев от 65 лет и старше.

Покидать место проживания 
им разрешено в случае необходи-
мости посетить ближайший ма-
газин или аптеку, медицинское 
учреждение, вынести мусор, вы-
гулять домашних животных, а 
также иных бытовых, семейных 
или экстренных ситуаций.

Проведение мероприятий в 

рамках открытия горнолыж-
ного сезона разрешено, но с 
определенными ограничения-
ми – при условии соблюдения 
противоэпидемических мер. Го-
сти и сотрудники туристических 
комплексов будут обязаны со-
блюдать масочный режим и соци-
альную дистанцию. На курортах 
будет осуществляться регуляр-
ная дезинфекция прокатного ин-
вентаря и замеры температуры у 
отдыхающих и сотрудников орга-

низаций. В соответствии с требо-
ваниями Роспотребнадзора, ор-
ганизации питания в гостинцах, 
отелях и базах отдыха также смо-
гут работать только при условии 
соблюдения правил безопасности. 
Обязательна усиленная дезинфек-
ция, нахождение столов на рассто-
янии 1,5 м друг от друга или уста-
новка перегородок между ними, 
обеспечение персонала средства-
ми индивидуальной защиты.

Пресс-служба АПК.

// образование

«Технопомощь» приходит на выручку
Студенты Прокопьевского 
электромашиностроительно-
го техникума изобретательно 
подошли к решению техниче-
ской стороны дела при дис-
танционном обучении. В ноябре 
там создали отряд волонтеров 
«Технопомощь». Его миссия – 
помогать педагогам, ученикам 
и их родителям устанавливать 
и настраивать программы для 
онлайн-обучения.

В отряде сегодня две девочки и 
девять мальчиков, все – студенты 
третьего и четвертого курсов, ко-
торые учатся по специальности 
«Компьютерные сети».

Помощь абсолютно бесплат-

ная. Как отмечает руководитель 
добровольческого штаба Ксе-
ния Литвинова, выгодно это и 
самим ребятам, набивающим та-
ким образом руку в профессии, 
и заявителям, которым трудно 
самостоятельно разобраться с 
платформами «Zoom», «Skype», 
«Discord».

«Помощь могут получить 
все прокопчане, – говорит Ксе-
ния. – К нам уже обратилась 
школа № 54, чтобы на канику-
лах мы помогли им установить 
программы и немного научить 
работе. Технологии не стоят на 
месте, каждый раз что-то улуч-
шается, вносятся изменения, а 
молодежь больше в этом пони-

мает и заодно набирается опыта, 
решая задачи клиентов. Сейчас 
пошла вторая волна дистанци-
онного обучения, и любая по-
добная помощь вновь становит-
ся актуальной».

Отряд уже отработал несколь-
ко заявок. Молодые люди выез-
жают и на дом, проводят консуль-
тации, оказывают техническую 
поддержку. Любой желающий 
также может получить помощь, 
придя в техникум со своими 
устройствами.

Студенты намерены продол-
жать волонтерскую деятельность 
до тех пор, пока она будет необхо-
дима жителям города.

Надежда Бойкова.
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// спрашивали? Отвечаем!

социум

// будь в курсе

Какой налог выгоднее?

Будущее «Химика»:  
стадион, манеж, парковка?

Полтора месяца остается у кузбас-
ских плательщиков единого налога на 
вмененный доход на то, чтобы выбрать 
другую систему налогообложения.  
С 1 января 2021 года ЕНВД будет  
отменен. Не определившиеся  
с выбором «ипэшники» и организации 
будут автоматически переведены  
на общий режим налогообложения. 
Для многих он невыгоден.

По данным Управления Федеральной налоговой 
службы России по Кемеровской области, к началу ок-
тября в Кузбассе в общей сложности было зарегистри-
ровано почти 87 тысяч индивидуальных предприни-
мателей и юридических лиц. Более четверти из них 
(28,3%) являются сегодня плательщиками единого 
налога на вмененный доход. В том числе 22100 «ипэш-
ников» и 2464 организации. До конца декабря 2020 
года им нужно выбрать другой режим налогообложе-
ния.

ЕНВД был введен в России в 1998 году – для улучше-
ния налогового контроля в тех сферах экономики, где 
преобладал расчет наличными. ЕНВД не учитывает мас-
штабы экономической деятельности и размер выручки и 
исчисляется с физических показателей: площадь торго-
вой зала, количество транспортных средств, количество 
работников и т.д.

С развитием цифровых технологий и широким при-
менением онлайн-касс у налоговых органов появи-
лась возможность контролировать фактические дохо-
ды предпринимателей. В результате на федеральном 
уровне было принято решение в 2021 году действие 

системы налогообложения в виде ЕНВД не продлевать. 
«Налогоплательщикам не нужно подавать заявле-

ние о снятии с ЕНВД это будет сделано автоматиче-
ски, – уточняет и.о. заместителя руководителя УФНС 
России по Кемеровской области Александр Груздев. – 
А вот поторопиться с выбором нового режима налого- 
обложения стоит. При этом необходимо учитывать осо-
бенности деятельности и критерии, позволяющие или 
не позволяющие применять тот или иной режим. Если 
организации и индивидуальные предприниматели, со-
стоящие на учете в налоговых органах в качестве пла-
тельщиков ЕНВД, не представят до конца 2020 года 
уведомление о смене налогового режима, с 1 января 

2021-го они будут переведены на общий режим налого-
обложения».

Общий режим требует сложной отчетности и может 
быть не интересен представителям малого бизнеса по 
ряду других причин. Поэтому выбирать они, скорее все-
го, будут из трех специальных налоговых режимов: из 
упрощенной системы налогообложения, патентной си-
стемы налогообложения и налога на профессиональный 
доход (он же «налог для самозанятых). 

«Определиться предпринимателям поможет кальку-
лятор «Выбор режима налогообложения», размещен-
ный на сайте Федеральной налоговой службы», – по-
ясняет и.о. заместителя руководителя УФНС России по 
Кемеровской области Александр Груздев.

Чтобы калькулятор заработал, пользователь дол-
жен ввести в него необходимые данные. Выбрать кате-
горию плательщика (юридическое лицо, индивидуаль-
ный предприниматель или физическое лицо без статуса 
ИП), заполнить показатели доходов и расходов, указать 
количество наемных работников… Сервис сам рассчита-
ет сумму налога, подлежащего к уплате, например, при 
общем режиме налогообложения, а также – при выбо-
ре упрощенной системы налогообложения с объектом 
«доходы» и «доходы минус расходы». И позволит сопо-
ставить эти данные с сумой налога, уплачиваемого при 
ЕНВД. 

«Кроме того, выбрав строку «Какой режим подходит 
моему бизнесу», предприниматель сможет ознакомить-
ся с условиями применения всех режимов налогообло-
жения, действующих в РФ, и узнать о порядке перехода 
с ЕНВД на иной режим, – дополняет Александр Груздев. 

– Там же размещены формы уведомления о переходе на 
упрощенную систему налогообложения и заявления на 
получение патента».

Подготовила  
Валентина Акимова.

«Недавно встречал в СМИ информацию, что кемеровские власти 
в качестве одной из идей реконструкции стадиона «Химик» рас-
сматривают возможность создания на его базе футбольного мане-
жа. Будущее стадиона активно обсуждают в соцсетях, некоторые 
даже предлагают на месте «Химика» сделать большую парковку 
для автомобилей. Меня как болельщика со стажем также волнует 
судьба одного из крупнейших спортивных объектов Кузбасса. Что 
думает наша спортивная общественность по этому поводу? И не 
проще ли построить футбольный манеж в другом месте, а на «Хи-
мике» оставить каток?» 

Дмитрий В., Кемерово.

  Фото Сергея Гавриленко.

Этот вопрос мы адре-
совали легендарному куз-
басскому футболисту, луч-
шему бомбардиру первой 
лиги СССР за всю историю 
Виталию Раздаеву:

– На мой взгляд, парков-
ка на месте «Химика» совер-
шенно не нужна. Даже в цен-
тре города можно найти, где 
поставить машину. А идея 
построить манеж отличная. 
Крытые футбольные манежи 
есть почти во всех крупных 
городах Сибири – в Омске, 
Новосибирске, Томске, Крас-
ноярске, Барнауле. И толь-
ко у нас такого спортивного 
объекта до сих пор нет. Учи-
тывая наше короткое сибир-
ское лето и долгую, обычно 
раннюю зиму, манеж в Кеме-
рове очень нужен, особенно 
для подрастающих поколе-
ний. 

У нас много детей зани-
мается футболом, непосред-
ственно в областном цен-
тре есть спортивная школа 
олимпийского резерва по 
этому виду спорта. И ребят-
то хороших немало, которые 
могут в дальнейшем про-
грессировать до самого вы-
сокого уровня. Но им нуж-
ны и условия для тренировок 

подходящие. На открытых 
площадках даже с искус-
ственным газоном в слякоть, 
и уже тем более в снег играть 
и развиваться как футболи-
сту исключительно тяжело. 
И что у нас делается? Зимой 
детей уводят заниматься в 
закрытые залы, где они пе-
реходят на мини-футбол, а 
потом весной возвращают-
ся к большому футболу. Эти 
виды спорта не так уж и по-
хожи, как некоторым кажет-
ся на первый взгляд: разные 
и размеры поля, и правила, и 
тактические аспекты, даже 
мячи отличаются. Такая се-
зонная чехарда к хорошему 
не приводит, ребятам слож-
но постоянно переходить с 
одного на другое.

Думаю, футбольный ма-
неж в Кемерове когда-нибудь 
появится, о его необходимо-
сти говорится давно. И хо-
телось бы, чтобы его созда-
ли именно на базе «Химика». 
Во-первых, это культовое 
место для любителей спорта, 
как для поклонников хоккея 
с мячом, так и для поклонни-
ков футбола. Во-вторых, за-
чем строить манеж с полного 
нуля, на неподготовленной 
площадке? А «Химик» на-

ходится в самом центре го-
рода, к нему уже подведены 
все коммуникации. Если по-
дойти к делу с умом, в мане-
же можно создать все необ-
ходимые для спорта условия: 
сделать раздевалки, душе-
вые, поле пусть даже и не 
стандартного размера, а чуть 
меньше, но всё же для боль-
шого футбола. При желании 
можно и трибуны на неболь-
шое количество мест сделать. 
Уверен, что появление кры-
того манежа послужит до-
полнительным толчком для 
развития футбола в нашем 
регионе. 

А что касается ледового 
катка, так в Кемерове их не-
мало. Лёд заливают на раз-
ных стадионах, например, 
в Кедровке и на «Шахтё-
ре», ледовые площадки есть 
в парках и даже во дворах. 
У нас оборудованы крытые 
катки на том же «Химике», в 
ледовой арене на ФПК, ледо-
вый дворец строится на При-
томском проспекте. На мой 
взгляд, если вместо одного 
из катков появится футболь-
ный манеж, ничего страшно-
го не случится. 

Подготовил  
Сергей Исмагамбетов.

  Сайт ФНС поможет с выбором. Фото Сергея Гавриленко.
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Где лечиться новосёлам?

Ремонт без ремонта
Месяц назад в редакцию 

пришло письмо. «В отделении 
№ 3 кемеровской поликлиники 
№ 5, расположенному по адре-
су: город Кемерово, проспект 
Шахтеров, 72, несколько меся-
цев закрыт главный вход в зда-
ние. Объявление утверждает: 
на ремонт. Хотя никакого ре-
монта никто не делает, – сооб-
щила пенсионерка Н. – Попасть 
в медучреждение можно толь-
ко через запасной вход. В реги-
стратуре, которую перенесли к 
запасному входу, не развернуть-
ся. Возле прививочного кабине-
та тоже тесно, нет возможности 
для социального дистанцирова-
ния. Поэтому обращаться туда 
за прививкой от гриппа совсем 
не хочется. Почему все это про-
исходит в условиях роста забо-
леваемости COVID?». 

Спорный объект
Редакция обратилась к мини-

стру здравоохранения Кузбас-
са Михаилу Малину с просьбой 
прокомментировать сложившу-
юся ситуацию. В ответ он напра-
вил разъяснение главного врача 
Кемеровской городской клини-
ческой поликлиники № 5 Ири-
ны Строкольской: 

«В конце 2019 года на сте-
нах трех врачебных кабинетов 
в зоне, примыкающей ко входу в 
поликлиническое отделение по 
адресу: пр. Шахтеров, 72, появи-
лись трещины, – сообщала ру-
ководитель ГАУЗ КО КГКП № 5 
Строкольская. – Было проведе-
но техническое обследование 
здания. Согласно техническо-
му отчету, полученному в 2020 
году, выявлены дефекты опор-
ной перегородки в подвальном 
помещении, которое является 
собственностью городской ад-
министрации. В ее компетенции 

– принимать решение о ремонте 
данного помещения и о его фи-
нансировании.

Администрации медучрежде-
ния было предписано перекрыть 
основной вход в пристройку зда-
ния, где находится поликлини-
ческое отделение, задейство-
вать второй вход для взрослого 
населения и тем самым ограни-
чить доступ к кабинетам и цен-
тральному холлу, распложен-
ным в аварийной части. В то же 
время разрешена эксплуатация 
остального помещения для при-
ема граждан.

Для сохранения доступности 
медицинской помощи в поли-
клинике была проведена рекон-
струкция входной зоны, рас-
ширен холл, разведены потоки 
температурящих и плановых 
больных.

Учитывая небольшую пло-
щадь помещения и резкий рост 
обращений пациентов в поли-
клинику в связи с ростом забо-

леваемости коронавирусной ин-
фекцией, с 5 октября 2020 года 
оказание плановой медицин-
ской помощи по данному адресу 
ограничено. Пациентов просят 
исключить посещение поликли-
ники, если нет признаков обо-
стрения заболевания. 

Жители Рудничного района, 
прикрепленные к поликлинике, 
могут получать медицинскую 
помощь не только в отделении 
№ 3, но и в основном здании по-
ликлиники № 5 по адресу: пр. 
Ленина, 107».

«Кузбасс» направил мэру Ке-
мерова Илье Середюку запрос: 
когда планируется привести в 
порядок подвал по указанному 
адресу и восстановить нормаль-
ную работу поликлинического 
отделения?

Из администрации горо-
да пришел ответ о том, что не-
жилые помещения, в том числе 
подвальные, расположенные по 
пр. Шахтеров, 72, в реестре му-
ниципальной собственности го-
рода Кемерова не значатся и его 
муниципальной собственно-
стью не являются. Нежилое по-
мещение на первом этаже дома 
площадью 992,2 кв. м, в кото-
ром располагается отделение го-
родской поликлиники №5, было 
передано в государственную 
собственность Кемеровской об-
ласти в 2017 году (после того, 
как все муниципальные медуч-
реждения Кузбасса были «под-
няты» на региональный уровень 
и получили статус государствен-
ных. – Ред.).

Получается, в Минздраве 
Кузбасса не знают, кому принад-
лежат помещения, взятые в опе-

ративное управление подведом-
ственной ему поликлиникой? 
С кого ж тогда спрашивать ре-
монт?..

С другой стороны, «корень 
зла» ремонта (дефектные опо-
ры) находятся в подвале. А он 

– общедомовая собственность 
жильцов, которые сами стали 
заложниками ситуации... 

Туманные перспективы
Вариантов развития собы-

тий на самом деле немного. Если 
объект можно восстановить – 
добиваться ремонта. Если нель-
зя – организация, за которой он 
закреплен в оперативное управ-
ление, должна собрать необхо-
димый пакет документов и обра-
титься в комитет по управлению 
имуществом, чтобы согласовать 
списание государственного иму-
щества, дальнейшая эксплуата-
ция которого невозможна. Ад-
министративный регламент 
этой процедуры выложен в от-
крытом доступе на сайте КУГИ 
Кузбасса.

Но сразу же встанет вопрос: 
что предложить пациентам,  
если объект будет списан? 

В мэрии Кемерова поясни-
ли, что в Рудничном районе об-
ластного центра планируется 
построить новое учреждение 
здравоохранения – в границах 
проспекта Шахтеров и улиц Ма-
монтова, Институтская, Цим-
лянская, на земельном участке, 
расположенном восточнее про-
спекта Шахтеров, 54. Но сроки 
освоения указной территории в 
настоящее время не определе-
ны…

Два аспекта проблемы
У описанной проблемы как 

минимум две составляющие. 
Первая – аварийные ново-
стройки, которые в масштабах 
России сегодня не единичны. 
История многоквартирного 
дома № 72 по пр. Шахтеров в 
Кемерове уже не раз освеща-
лась в кузбасских СМИ – с точ-
ки зрения жителей. Покупатели 
квартир в этом доме, застрой-
щиком которого выступило 
ООО «Програнд», рассчитыва-
ли на комфортную жизнь. А по-
лучили стресс и головную боль. 
Притом, что все стадии строи-
тельства злосчастного объек-
та проходили под неусыпным 
контролем уполномоченных 
органов и ведомств. 

Так, горадминистрация выда-
ла разрешение на строительство 
лишь после того, как в отношении 
проектной документации на дом 
было получено положительное за-
ключение экспертов. Ход стройки 

контролировала инспекция госу-
дарственного строительного над-
зора Кемеровской области. По 
окончании застройщик получил 
заключение о том, что объект со-
ответствует проектной докумен-
тации и требованиям технических 
регламентов. А опорные перего-
родки дома на фоне строжайшего 
соблюдения всех требований возь-
ми да и тресни…

Второй аспект проблемы в 
том, что строительство соцкульт- 
быта в спальных микрорайонах 
по-прежнему отстает от темпов 
ввода жилья. 

По информации горадмини-
страции Кемерова, за последние 
пять лет в Рудничном районе 
были введены в строй пять со-
циальных объектов. Среди них 

– три детских сада (два – на 280 
мест, один – на 130 мест, в двух 
оборудованы бассейны), а так-
же дополнительный двухэтаж-
ный блок «началки» на 300 мест 
к школе № 34 и новая общеобра-
зовательная школа на 1035 мест 
с бассейном. Страшно предста-
вить, как родители и дети, полу-
чившие все эти блага, «выкручи-
вались» прежде.

Сейчас в районе строятся еще 
два детских сада (на 200 мест 
с бассейном и обычный на 74 
места), дополнительный двух- 
этажный блок на 300 мест к ли-
цею № 89 и крытый каток с ис-
кусственным льдом. И тоже 

– вдогонку. Про туманные пер-
спективы новой поликлиники 
мы говорили выше. 

И этот пример даже в област-
ном центре – не единичный. В 
новом микрорайоне «Кемеро-
во-Сити» другого застройщи-
ка первый дом был заселен еще 
в 2009 году. Сегодня общее чис-
ло домов перевалило здесь за 
три десятка, количество про-
живающих в них семей превы-
сило 5000. А детскую поликли-
нику в ЖК сдали только нынче. 
Школа еще строится. Однако 
застройщик продолжает безза-
стенчиво уверять, что насыщен-
ная инфраструктура уже сейчас 
делает «Кемерово-Сити» не про-
сто уникальным и комфортным, 
а одним из лучших жилых ком-
плексов в России.

Валентина Акимова.

Кто отвечает за ремонт одной из кемеровских поликлиник в районе 
комплексной застройки и когда работы все-таки проведут –  
разбирался корреспондент «Кузбасса»  

// кстати

Бурное жилищное строительство последних лет приве-
ло к тому, что население Рудничного района Кемерова по 
сравнению с началом 2000-х практически удвоилось и при-
близилось к 100 тысячам человек. «Старая» районная по-
ликлиника, которая традиционно делит площади с област-
ным кардиодиспансером, стала дня него «тесной». Новое 
отделение № 3, введенное в строй в 2008 году, «на вырост» 
тоже особо не рассчитано. Даже частичное его закрытие 
заметно уменьшило доступность амбулаторной помощи. 
Ведь головная поликлиника № 5, куда рекомендовано об-
ращаться жителям, находится не просто в другом районе 
города – на другом берегу Томи. 

 Главный вход в поликлинику закрыт уже несколько месяцев. Фото Сергея Гавриленко.
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«Эхо Любимовки» в Кузбассе

– Антон, почему решили 
проводить «Эхо Любимовки» 
вместе с открытым простран-
ством новокузнецкого драм-
театра «Терраса»?

– Потому что, во-первых, мы 
в прошлом году также совмест-
но проводили этот фестиваль. А 
ещё и потому, что «Террасой» ру-
ководит Анна Резвова, которая и 
начинала в кемеровском театре 
проект «Малая сцена». Позже 
она перешла в Новокузнецкий 
театр и организовала там дру-
гой проект, который также зани-
мается изучением современно-
го театра. Нас таких в Кузбассе 
только два, но все начиналось 
именно с «Малой сцены».

Читки фестиваля «Эхо Лю-
бимовки» проходят в двух горо-
дах – в Кемерове и Новокузнец-
ке. «Терраса» организовывает 
две читки в Новокузнецке и одну 
из них привозит к нам в Кемеро-
во. Мы же, в свою очередь, дела-
ем три читки и из них одну ве-
зём в Новокузнецк. Подробнее 
с расписанием показов можно  
ознакомиться в афише на сайтах 
кемеровского и новокузнецкого 
драмтеатров.

– Два театра в одном проек-
те – это здорово. Следите ли 
вы за новостями друг друга? 

– Да, конечно! У ребят очень 
много интересных идей, есть что 
посмотреть. Надеюсь они тоже 
за нами следят. Любим бывать 
друг у друга в гостях, встречать-
ся с другими зрителями, кото-
рые видят нас впервые. Правда, 
получается это довольно редко, 
но благодаря фестивалю «Эхо 
Любимовки» ездим друг к другу 
второй год подряд.

– Читка пьесы – это важ-
ный элемент театра?

– Очень. Именно с этого ре-
жиссер начинает знакомить ар-
тистов с материалом, над ко-
торым предстоит работать. 
Проект-лаборатория «Малая 
сцена» делает то же самое – зна-
комит зрителя с пьесой. В читке 
нет задачи удивить какими-то 
режиссерскими приёмами. Мы 
хотим максимально просто до-
нести авторский текст. Хотим, 
чтобы зритель, слушая пьесу, 
сам рисовал для себя свой иде-
альный спектакль. А затем уже, 

после каждой читки, устраива-
ем обсуждение. Да, мы говорим 
со зрителем о возможности по-
становки конкретного материа-
ла в театре, интересна ли вооб-
ще данная история и ещё много 
о чем.

– Есть ли место для совре-
менной пьесы в театре?

– Конечно же, да! В театре дра-
мы Кузбасса есть такие постанов-
ки: «Наташина мечта», «Ганди 
молчал по субботам»… Совер-
шено недавно состоялась ещё 
одна премьера – «Стражи Тадж-
Махала» по пьесе Раджива Джо-
зефа режиссера Ярослава Рахма-
нина. Ждем всех на премьерном 
спектакле 25 и 26 ноября.

– Почему встречаетесь в 
баре?

– На самом деле, все очень 
просто. Потому что пандемия. 
В связи с тем, что театры дол-
гое время были закрыты, мы 
решили не сидеть на месте ров-
но, а осваивать новые простран-
ства города. В этом есть огром-
ные плюсы. Во-первых, зрителю 
проще. Имею в виду, проще тем, 
кто не часто, а то и совсем не хо-
дит в театр. Кому-то кажется, 
что это безумно скучное место, 

а придя в бар и случайно ока-
завшись на читке пьесы, многие 
удивляются (в хорошем смысле 
слова) такому знакомству и на-
чинают интересоваться театром. 
Во-вторых, бар несёт в себе 
определенную атмосферу. Так 
как после каждой читки у нас 
проходит обсуждение, бар помо-
гает проводить его в непринуж-
денной обстановке, никуда не 
спеша, не думая о том, что гарде-
роб закроется через пять минут. 
В театре такой атмосферы слож-
но добиться. А в-третьих, поче-
му нет?

– По поводу бесплатного 
входа, действительно так?

– На протяжении пяти лет ра-
боты проекта-лаборатории «Ма-
лая сцена» вход на все меропри-
ятия бесплатный. Это уже некая 
традиция. И мы не переживаем 
за это. Для нас это нечто боль-
шее, чем работа. Может быть 
миссией назвать будет слишком 
пафосно, но определенный не-
материальный интерес, конечно 
же, есть.

– Насколько может затя-
нуться диалог со зрителем 
после читки?

– Тут всегда по-разному. Бы-

вают такие случаи, когда лю-
дям очень сложно высказаться 
сразу после читки, необходи-
мо переспать со своими мысля-
ми и только потом попытаться 
сформулировать мнение. В та-
кие моменты всё проходит очень 
быстро, но на следующий день 
мы получаем много сообщений 
и комментариев в социальных 
сетях. А бывают кардинально 
противоположные обсуждения. 
Один раз обсуждение шло доль-
ше, чем сама читка. Около двух 
часов сидели, говорили, и никто 
не хотел уходить. Это очень здо-
рово!

– Кто участвует в читках?
– Лаборатория держится ис-

ключительно на инициативе 
молодых артистов театра. Не 
всех конечно, но какой-то части. 
Сложно сказать, сколько нас 
конкретно, но достаточно, что-
бы проект жил пять лет. Вообще 
он, наверное, существует толь-
ко потому, что ребята не могут 
молчать. Артиста всегда что-то 
тревожит внутри, и он ищет лю-
бую возможность выйти на диа-
лог со зрителем и поговорить о 
том, что его трогает. Не всегда 
есть возможность играть в теа-
тре те роли, которые хочется, но 
потребность говорить никуда не 
исчезает. Поэтому артисты чи-
тают пьесы и, если находят что-
то, что соприкасается с ними, 
выступают в роли режиссеров. 
Такая, по сути, терапия получа-
ется...

– Как отреагировал персо-
нал бара на ваш проект? 

– В то воскресенье, после чит-
ки пьесы «Распад», когда все 
зрители уже начали расходить-
ся, а мы с ребятами собирали по-
следние вещи, ко мне подошёл 
парень. Это был бармен. И мы 
начали говорить с ним про чит-
ку. Он высказал очень много ин-
тересных и проникновенных ве-
щей. Безумно приятно, что даже 
на работе человек смог подклю-
читься к происходящему и про-
чувствовать. А ещё было круто, 
когда перед началом мероприя-
тия бармены так плавно выклю-
чили свет в зале, как люстру на 

большой сцене театра! Это так 
трогательно оказалось. Они поз-
же признались, что первый раз 
так сделали. Так приятно, что 
люди хотели помочь и сделать 
уютнее. И это у них получилось, 
спасибо им большое! И огром-
ное спасибо бару за возможность 
работать у них, за эту атмосфе-
ру и за очень хороший персонал!

Кстати, следующая чит-
ка состоится 15 ноября в баре 
RELOAD в 20.00. У нас в гостях 
будут новокузнечане из «Терра-
сы». Прочтут пьесу Сергея Да-
выдова «Республика». В роли 
режиссера выступил артист но-
вокузнецкого драмтеатра Ан-
дрей Грачёв. Ждем всех желаю-
щих.

Беседовала  
Анна Тимощук.

Проект-лаборатория «Малая сцена» театра 
драмы Кузбасса совместно с открытым про-
странством Новокузнецкого драмтеатра «Тер-
раса» придумали интересный проект. Уже 
второй год подряд актеры двух драмтеатров 
будут читать пьесы «Любимовки» – круп-
нейшего в России фестиваля современной 
драматургии, который ежегодно проходит в 
московском Театре.doc. В этом месяце каждое 
воскресенье актеры будут ждать своих зри-
телей... нет, не в театре – в баре RELOAD на 
Дзержинского, 13а. Кстати, вход на мероприя-
тие свободный. На прошлой неделе состоялась 
первая читка, а в это воскресенье, 15 ноября, 
будет уже вторая. 
Антон Остапенко, артист театра драмы Кузбас-
са и руководитель проекта-лаборатории  
«Малая сцена», рассказал об этом подробнее. // афиша

15 НОЯБРЯ В 20.00 –  
СЕРГЕЙ ДАВЫДОВ  
«РЕСПУБЛИКА».

Самарский драматург напи-
сал деликатный поэтический 
текст на важную тему граж-
данских войн в республиках 
во время распада Советского 
Союза. В своей пьесе, посвя-
щенной гражданской войне в 
Таджикистане, он сравнивает 
распад СССР с разрушением 
Вавилонской башни. Произ-
ведение погружает в мир тя-
жело больной страны, история 
которой разорвала людей на 
части, осколки. 

22 НОЯБРЯ В 21.00 –  
РОДИОН БЕЛЕЦКИЙ 
«КРАСНОЕ МОРЕ».

Драматург начинает действие 
в нижней точке. Как геогра-
фической – история разво-
рачивается на дне морском, 
так и эмоциональной – герои 
всё-таки погибшие люди, уто-
пленники. Звучит как начало 
триллера или хотя бы дра-
мы, но Белецкий быстро пре-
вращает всё происходящее в 
обаятельную семейную коме-
дию. Детям – подводные при-
ключения, говорящие морские 
обитатели. Взрослым – горь-
кая ирония, политические от-
сылки, узнаваемые типажи.

29 НОЯБРЯ В 21.00 –  
ЕЛЕНА ЩЕТИНИНА  
«СВИНЬЯ В СТЕНЕ».

Елена Щетинина – дебютант-
ка и на «Любимовке», и в дра-
матургии вообще. «Свинья в 
стене» – её первая пьеса, хотя 
писательский опыт у Елены 
большой. Она автор произ-
ведений в жанре хоррора, 
фантастики, юмористической 
фантастики. Даже пьеса, про-
читанная на фестивале, роди-
лась из одноимённого расска-
за. Это монолог маленькой де-
вочки Лизы, но произносимый 
уже повзрослевшей Лизой, 
смотрящей на происходящее 
из будущего, которое к фина-
лу станет настоящим.
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День сырка в день сурка

 О себе
Я нижегородка, которую почти 10 лет 

назад перевёз в Сибирь муж. У нас была 
совсем удивительная история знакомства 
и два года отношений по переписке. А се-
годня – небольшой домашний детский 
сад из троих детей, дом, две ипотеки и две 
собаки.

По образованию я юрист, которого за-
несло в банк, там и пришлось остаться, 
сильно затянуло. Работать пошла в 18 лет, 
учась в институте.

А потом была свадьба, ребёнок и пер-
вый декрет. И как водится – поиски но-
вых увлечений, которые можно совме-
стить с семьёй. Такими стали декупаж 
и фотография. И если первое привлекло 
меня временно, то вот второе увлечение – 
на полтора года. Потом я вышла на рабо-
ту, забросив фотоаппарат. А затем снова 
ушла в декрет, в котором начала думать, 
как теперь разнообразить свои мамские 
будни уже с двумя детьми. Каждой маме 
не хватает свободного времени, третьей 
руки, четвертого глаза, а самое главное 

– живого человеческого общения, жела-
тельно с людьми, которые могут члено-
раздельно разговаривать и с понимани-
ем относиться ко всему происходящему с 
тобой в этом бесконечном дне сурка. Так 
я организовала в Инстаграме небольшое 
сообщество @kuzbass_mommy. Сначала 
целью было ведение различных полез-
ных рубрик. С каждым днём моя команда 
увеличивалась. В ней были самые разные 
мамы, которые наполняли рубрики по 
развитию детей, по изучению с ними ан-
глийского языка, по совместным подел-
кам и рисованию, по интересным местам 
для семейных путешествий, по макияжу 
для себя и многому-многому другому. По-
том к виртуальному общению добавилось 
реальное, и я стала устраивать встречи не 
только с мамами, которые вели рубри-
ки, но и с читательницами нашей стра-
нички. Всё было бесплатно, на энтузиаз-
ме. К сожалению, сообщество перестало 
существовать. Аккаунт требовал много 
времени для развития, редактирования 
статей, поиска информации, поиска но-
вых тем, рубрик, а так же мам, которые 
их возглавят. Я до сих пор иногда жалею, 
что не продолжила заниматься @kuzbass_
mommy. Тогда это хорошо шло, было ин-
тересным, новым, даже, пожалуй, востре-
бованным.

А потом я решила прыгнуть с головой 
в бездну и ушла из второго декрета сразу 
в третий. Не выходя на работу.

Я продолжала заниматься еще одним 
любимым делом – одеждой. Сотруднича-
ла с разными марками, собирала заказы. 
И как вы можете догадаться, мне это на-
доело. С самого детства я человек очень 
творческий. Да кто ж не такой?! Тем не ме-
нее всегда хотелось заниматься тем, что 
даёт некую свободу действий, где только 
от тебя зависит конечный результат, от 
твоего желания, видения, взгляда. 

О сыре
В одной из переписок тетя прислала 

сообщение: «А попробуй варить сыр! Я 
уверена, тебе понравится». К слову, она 

у меня и сама сыродел в Нижнем Новго-
роде. Я, не особо долго думая, решила: «А 
почему нет?» Стала читать и искать ин-
формацию, многое мне подсказала имен-
но она, направила в нужное русло.

С тётей, которую я с детства называю 
няней, мы поддерживаем связь, часто об-
суждаем неудачи или успехи, хорошо по-
нимаем друг друга. Мы «варимся» в од-
ном и том же, и всё происходящее нам 
знакомо. Сейчас всё чаще заказываем 
вместе ингредиенты, можем поделиться 
секретиками, пересылаем друг другу по-
сылки. На первых порах она мне сильно 
помогла не только советами, наставни-
чеством, но и поддержкой. Очень важно 
слышать слова: «У тебя всё получится!»

Основная задача, которая стояла пе-
редо мной на тот момент, – это сырьё, то 
есть молоко. Всегда страшно начинать 
что-то новое, особенно если это новое 
требует вложений. Но я не могу что-то де-
лать абы как, поэтому старалась купить 
сразу то, что мне пригодится в дальней-
шем, а не просто сварить сыр, исполь-
зуя подручные средства (которые есть на 
моей кухне), и вызреть его в обычном хо-
лодильнике. Поняла, что мне это нравит-
ся, и очень быстро почувствовала, какие 
именно сыры я хочу готовить. В основ-
ном это мягкие плесневелые, сыры с мы-
той корочкой и с голубой плесенью. Со-
вершенствуюсь в этих видах, не пытаюсь 
объять необъятное, не гонюсь за всем 
подряд. Считаю, пусть сортов сыра будет 
немного, но они будут достойными. 

Поначалу делала сыр небольшими 
партиями и небольших размеров еже-
дневно, тем самым приобретала знания 
и опыт. Я очень люблю наблюдать за тем, 
как сыр зреет. Это мой самый любимый 
процесс в сыроделии – аффинаж, уход за 
сыром. Бывали и поражения. Приходи-
лось что-то выкидывать. Не раз, не два и 
даже не три. Также я сменила несколько 
раз молоко, искала долго своего молоч-
ника. 

Сейчас неудач всё меньше, но они тоже 
случаются, лишь с той разницей, что я 
уже понимаю, что не так пошло, почему и 

в какой момент. Я очень люблю экспери-
ментировать: добавлять что-то новень-
кое в сыр, пробовать новые культуры, но-
вую плесень, новую технологию, сделать 
ещё лучше то, что уже получается. 

О семье
Честно, я не знаю, как мой муж отнёс-

ся к моему занятию. Я никогда не просила 
средств на свои «прихоти», старалась вы-
кручиваться самостоятельно. А в плане 
самой занятости у нас проблем не было, 

я всегда грамотно распределяю время 
между своим увлечением и семьей. Мак-
сим меня поддерживает, помогает, решает 
какие-то вопросы. Знаю точно, что гор-
дится мной сейчас.

С моим новым увлечением в нашем 
холодильнике всегда есть натуральный 
вкусный сыр. У каждого члена семьи есть 
свои предпочтения на этот счёт. Маль-
чики (Макар и Афанасий) любят «сыр 
с орешком», так в нашем доме называ-
ют Качотту с пажитником, дочка Анфиса 
любит сыр «Шахтёрский» (это замаски-
рованное название сыра Валансе), муж 
предпочитает мягкие сыры с белой пле-
сенью: Камамбер, Бри, Мюнстер. А я, по-
жалуй, люблю более пикантные сыры – с 
плесенью голубой (такие как Горгонзола).

Несмотря на то, что я считаю сыроделие 
непростым занятием, пока иначе, как с сы-
ром в руках, себя не представляю. И к чему 
это приведёт – не загадываю. На данный 
момент меня устраивает течение событий и 
постепенное их развитие. Может быть, ког-
да-нибудь я стану самым известным сыро-
делом в городе или в стране. Кто знает?

По-прежнему придерживаюсь мнения, 
что нужно заниматься тем, что приносит 
удовлетворение. И тем, что интересно, 
чем хочется заниматься изо дня в день. Не 
бояться что-то менять в жизни, если это 
не по душе, не твоё и более того – прино-
сит больше разочарования и уныния, чем 
радости.

В марте 2020 года я первый и един-
ственный раз побывала на мастер-классе 
по сыроделию в Москве. Мне больше хо-
телось оказаться в сырной тусовке, про-
питаться сырным духом, подзарядиться 
энергией от других участников МК, не-
жели чему-то научиться, пожалуй. Так 
получилось, что само мероприятие выпа-
ло на мой день рождения, и его я прове-
ла в кругу таких же «сыронутых» людей, 
как я. Что привезла оттуда? Уверенность 
в себе, в своём продукте, а ещё в том, что 
выбранный формат моего сырного твор-
чества верный. Я совсем не производ-
ственник. Поэтому мне было важно по-
нять какие-то моменты для себя как для 
человека, который просто «заболел сы-
ром»: куда двигаться, что развивать, а что 
нет. Все только по любви в этом мире.

Анна Титова.

Нижегородка Юля Перетокина и предположить не могла, 
что жизнь ее кардинально изменится после встречи с бру-
тальным брюнетом из Сибири. Встречи деловой, в банке, 
куда он, «командировошный», зашел на минуту. И увезет 
ее муж в Кузбасс, и родит она ему троих замечательных 
детей. И называть себя они будут «семья Павлинчиков».  
А еще много новых талантов и умений в себе откроет.  
Такой он, декрет для мам, – сплошные инсайты.

// это интересно
«Я называю сыр своим четвёртым ре-
бёнком. Он не терпит плохого настрое-
ния, его нельзя оставить без присмотра, 
нельзя доделать тогда, когда тебе хо-
чется. Он требует ухода и вниматель-
ного к себе отношения постоянно. Ре-
месленный сыр – это больше, чем про-
сто сыр, он всегда немного разный, но 
всегда вкусный, а ещё в нём однознач-
но есть частичка того человека, кото-
рый его делает. Вот правда-правда».
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 Людмила Манина почти полвека тренирует юных гимнасток.

Любимое дело всей жизни

Глядя, как работает Людмила 
Манина со своим воспитанни-
цами на тренировках в большом 
спортивном зале губернского 
центра спорта «Кузбасс», диву 
даёшься! На ковре одновремен-
но отрабатывают вращения, пе-
рекаты, прыжки и множество 
других элементов два-три де-
сятка юных гимнасток. У посто-
роннего человека глаза разбе-
гаются, а опытная наставница 
каким-то непостижимым обра-
зом успевает уследить за всеми. 
Подсказкам, коротким и точ-
ным, девочки стараются следо-
вать неукоснительно – тренер 
с более чем 40-летним стажем 
больше всего ценит дисципли-
ну и трудолюбие, без которых 
успехов не добиться ни в спор-
те, ни в обычной жизни. А если 
что-то не получается, Людмила  
Иосифовна подробно объяснит 
и в некоторых случаях пока-
жет, как правильно выполнить 
то или иное упражнение. Даже 
не верится, что этой подтянутой 
подвижной женщине на днях ис-
полнится 70 лет.

Призвание – детей  
к спорту приобщать

Людмила Манина начина-
ла заниматься художественной 
гимнастикой во Дворце пионе-
ров в родном Томске, на одном 
из турниров подающую на-
дежды девочку увидели трене-
ры местной детской спортив-
ной школы и пригласили к себе. 
Людмила успешно выступала на 
областных соревнованиях, езди-
ла на летнюю Спартакиаду на-
родов СССР в 1967 году, полу-
чила звание «кандидат в мастера 
спорта». По окончании средней 
школы встал вопрос – куда дви-
гаться дальше? Век спортсменок 
в художественной гимнастике 
скоротечен – в 22-23 года, когда 
многие хоккеисты или лыжники 
ещё считаются перспективны-
ми, гимнастки обычно заверша-
ют карьеру. Выпускница решила 
пойти по иному пути и освоить 
профессию инженера. 

Однако судьба распорядилась, 
чтобы Людмила Манина оста-
лась в спортивной сфере: всту-
пительные экзамены в политех 
девушка не сдала и по совету 
бывших наставников попробо-
вала себя в тренерском деле, на-
брав первую группу малышей из 
детского сада. На соревновани-
ях, наблюдая за первыми воспи-
танницами Людмилы, старшие 
товарищи отмечали грамотную 
работу молодой коллеги. Чтобы 
подкрепить практические навы-
ки теорией, она окончила педин-
ститут по специальности «Фи-
зическое воспитание». А в 1977 
году вышла замуж и переехала 
в Кемерово, где привила любовь 

к здоровому образу жизни мно-
гим поколениям кузбассовцев.

«У меня как у тренера-препо-
давателя в детско-юношеской 
школе основная задача – это 
массовое приобщение ребяти-
шек к спорту. Со многими по-
взрослевшими воспитанницами 
держу связь и по сей день, они 
приводят ко мне на занятия уже 
своих детей, – говорит Людмила 
Манина. – Когда видно, что де-
вочки достигают определённого 
уровня и им нужно расти выше, 
мы передаём их в спортивную 
школу олимпийского резерва, 
чтобы они могли добиваться вы-
соких результатов».

Азы художественной гим-
настики под руководством 
Людмилы Маниной осваива-
ла многократная победитель-
ница всероссийских турниров 
и участница чемпионата стра-
ны по художественной гимна-
стике Виктория Вахнова. На 
сегодняшний день наставни-
ца ДЮСШ № 4 подготовила не-
сколько десятков мастеров спор-
та, кандидатов в мастера спорта 
и гимнасток первого спортив-
ного разряда. Она следит за раз-
витием карьеры своих воспи-
танниц и искренне радуется их 
успехам.

Любить не себя  
в гимнастике,  
а гимнастику в себе

Художественная гимнастика 
– один из самых эстетичных ви-
дов спорта, граничащий с акро-
батикой и хореографическим 
искусством. Каждое выступле-
ние представляет собой яркое 
мини-шоу, за полторы минуты 
девушки показывают всю свою 
грацию, так легко и красиво 
управляются с мячами, булава-
ми, лентами и скалками. 

Но за грацией и красотой кро-
ется титанический труд на тре-
нировках, причём с самого ран-
него детства. В художественную 
гимнастику приходят с пяти-ше-
сти лет. Людмила Манина бы-
стро определяет, у кого хватает 
гибкости, координации движе-
ний и внешних данных, а кому 
лучше попробовать заняться 
другим видом спорта. На извеч-
ный спортивный вопрос «Что 
важнее – природный талант или 
кропотливая работа?» наставни-
ца отвечает исходя из многолет-
него опыта.

«Бывает, что у девочки есть 
всё, для того чтобы стать от-
личной гимнасткой. Но где-то 
недорабатывает, начинает от-
лынивать, и весь потенциал да-
ром пропадает. Многое ведь и от 
родителей зависит. Если мамы 
и папы сами недисциплиниро-
ванные, разрешают пропускать 
тренировки, то получается как в 
басне про лебедя, рака и щуку, то 
есть ничего не получается, – по-

ясняет Людмила Иосифовна. – А 
за счёт старания, многократного 
повторения девочка без выдаю-
щихся данных может добиться 
прекрасных результатов. На-
пример, в моём первом наборе 
мастерами спорта впоследствии 
стали не те, кого природа наде-
лила шикарными способностя-
ми, а те, кто по полной выкла-
дывался на каждой тренировке. 
В спорте главное – это твёрдый 
характер и трудолюбие. Вот мы 
и учим ребёнка справляться, в 
первую очередь, с самим собой, 
вырабатывать силу воли». 

Одна из особенностей худо-
жественной гимнастики – на-
личие как индивидуальных, так 
и групповых дисциплин. И этот 
нюанс тренер обязан учитывать 
в своей работе. По словам Люд-
милы Иосифовны, это ох как не-
просто! Каждая из девочек меч-
тает быть лидером, а капитан в 
команде только один. До детей 
тяжело донести этот простой те-
зис, но грамотному специалисту 

удаётся настроить правильный 
микроклимат в коллективе. «Я 
им объясняю, что командный 
дух в нашем виде спорта жиз-
ненно необходим, они на ковре 
должны дышать вместе. Нуж-
но любить не себя в гимнасти-
ке, а гимнастику в себе. Иногда 
с девочками надо и строго пого-
ворить, но не переходя опреде-
лённые рамки. Главное, чтобы 
поняли», – говорит наставница.

Людмила Манина отмеча-
ет, что раньше дети полностью 
отдавались спорту. У новых по-
колений появляется всё больше 
увлечений, особенно отвлекают 
детское внимание всевозмож-
ные гаджеты. И опытный педа-
гог, почетный работник сферы 
образования Российской Феде-
рации, помогает своим воспи-
танницам расставлять приори-
теты: на первом месте должна 
быть учёба, на втором – спорт, и 
только потом уже – компьютеры, 
смартфоны и прочее.

Семейный  
тренерский тандем

Одним из главных тренер-
ских качеств Людмила Манина 
считает поистине бесконечное 
терпение. Иногда наставники с 
замиранием сердца смотрят за 
тем, как на соревнованиях их 
подопечные совершают ошибки 
в элементах, отработанных на 
тренировках сотни раз. «В такие 
моменты эмоции зашкаливают! 
Иногда во время выступлений 
волнуешься даже больше, чем 
спортсменки на ковре. Мы тща-
тельно анализируем все недо-
чёты и продолжаем упорно ра-
ботать над их исправлением», 

– признаётся тренер. К тому же, 
если гимнастки занимают при-
зовые места, то все хвалебные 
слова звучат в адрес спортсме-
нок, а если девочки выступают 
неудачно, то камни первым де-
лом летят в огород тренера. Труд 
тяжёлый, поэтому Людмила  
Иосифовна была настроена про-
тив желания дочери пойти по её 
стопам. 

«Поначалу удалось уговорить 
её поступить в институт культу-
ры на библиотечное дело. Но в 
один прекрасный день она ска-
зала: «Не буду библиотекарем, 
хочу быть тренером!», – вспоми-
нает Людмила Манина. – Сейчас 
мы работаем в одной спортшко-
ле, у неё свои группы. Жанна – 
больше теоретик, а я практик. 
Мы постоянно советуемся, об-
суждаем те или иные моменты, 
совместно разработали несколь-
ко методических рекомендаций 
по тренерско-преподаватель-
ской работе».

Оставлять любимое дело тре-
нер-ветеран не планирует. Гово-
рит, когда весной ввели жёсткие 
антикоронавирусные ограни-
чения, очень скучала по детям. 
Онлайн-занятия, конечно, про-
водились, но живого общения 
со своими воспитанницами ни-
какой компьютер не заменит. 
Силы и здоровье есть, а значит, 
можно приобщить к спорту ещё 
не одно подрастающее поколе-
ние. 

Сергей Исмагамбетов. 

В этом месяце 70-летие отмечает ветеран куз-
басского тренерского цеха Людмила Манина. 
Юбилей тренер-преподаватель высшей кате-
гории встречает на боевом посту – она про-
должает обучать художественной гимнастике 
девочек в кемеровской детско-юношеской 
спортивной школе № 4.

 Наладить командную работу – одна из самых сложных задач в тренерском искусстве.
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Тайны старой деревни 

К предыстории проекта
В 2018 году у ученых возникла идея 

реализовать проект «Древняя исто-
рия Кемерова» и провести раскопки 
на месте старинных деревень, возник-
ших несколько столетий назад на месте 
нынешнего областного центра. «Это на-
правление – археология периода освое-
ния русским населением Сибири – хо-
рошо развито в Томске, где проводились 
раскопки Томского кремля, в Омской об-
ласти – там изучали города Тара, про-
водили раскопки русских деревень 
XVII-XVIII веков. И даже Новосибирск 
отметился в этом направлении, не гово-
ря о более древних городах – Тобольске, 
Тюмени… А в Кемерове оно не было раз-
вито совсем. Но были отдельные специа-
листы, которые хотели заниматься этой 
темой», – рассказывает Алена Юракова, 
руководитель раскопок в Кемерове, на-
учный сотрудник лаборатории археоло-
гии Института экологии человека ФИЦ 
УУХ СО РАН. 

Это довольно новое направление в ар-
хеологии – период «нового времени», ко-
торый находится на стыке истории и ар-
хеологии. По словам специалистов, еще 
недавно ученым приходилось обосновы-
вать, что оно имеет право на существо-
вание, что раскопки памятников нового 
времени нужны, потому что дают новые 
информативные источники, помогают 
восстановить материальную культуру 
населения того периода. 

«Первая цель проекта – обогатить на-
учные знания по истории нашего края. 
Запланирована серия публикаций, боль-
шая часть уже вышла. Издание моногра-
фии «История Кемерова с древнейших 
времен до начала XX века» запланирова-
но на 2021 год. Кроме того, мы постави-
ли цель популяризировать эти научные 
знания. В соцсетях запустили медиаре-
сурсы, где постоянно выкладываем но-
вости с раскопок, рассказываем, как про-
двигается работа по проекту. А в 2018 
году открыли выставку в музее КемГУ по 
материалам первых раскопок, она будет 
пополняться»,– говорит Алена Юракова. 

В следующем году работа начнется 
уже на месте Верхотомского острога. Ре-
гиональное отделение Русского геогра-
фического общества получило поддерж-
ку Фонда президентских грантов и 
администрации г. Кемерово. В проекте 
задействованы сотрудники Федераль-
ного исследовательского центра угля и 
углехимии СО РАН, КемГУ, экомузея-за-
поведника «Тюльберский городок». 

Что было на месте Кемерова?
С XVII века на месте нынешнего горо-

да стали появляться первые деревни, ко-
торые основывали крестьяне из Верхо-
томского острога. 

Первой появилась деревня Красная на 
правом берегу. Раньше она называлась 
Щеглова – ее основали крестьяне по фа-
милии Щегловы. Известны ее названия 
Красноярская, Красный Яр. Первое упо-
минание о ней датируется 1697 годом. 

В начале XVIII века крестьянин Афа-
насий Кемеров основал деревню Кемеро-
ва. Первое упоминание о ней датирова-
но 1721 годом в дневнике Мессершмидта. 

Обратим внимание на необычное для 
нас написание деревень с окончанием 
«а». Специалисты объясняют это тем, 

что название они получали по фамилии 
основателей: например, деревня кре-
стьянина Кемерова, Щеглова и т.д.

В начале XVIII века возникло село 
Усть-Искитимское на левом берегу. Это 
сейчас современный центр города. По-
степенно оно стало деревней Щегло-
вой. Это произошло из-за того, что 
семья Щегловых разрасталась и в Усть-
Искитимском вскоре каждый третий дом 
принадлежал им. 

В XVIII веке также возникают де-
ревни Куро-Искитим (Плешки), Евсее-
ва, Боровая, Улус-Мозжуха (бывшие Ку-
чюковы Юрты), в XIX веке – Давыдова 
(Ишанова).

«Мы получили разрешение Мини-
стерства культуры РФ, лицензию на рас-
копки. В 2018 году проехали по всем де-
ревням с археологической разведкой. 
Оценивали, где можно заложить шурфы, 
чтобы посмотреть, сохранились ли куль-
турные слои. Оказалось, что самая со-
хранная для науки зона – бывшая дерев-
ня Кемерова, ныне это Кировский район, 
улицы Прибрежная и Циолковского», – 
рассказывает ученый. 

Там археологи проложили серию шур-
фов и обнаружили очень красивую с точ-
ки зрения археологов картину: слои ука-
зывали на периоды. Был четко виден 
индустриальный слой, когда образовал-
ся кемеровский рудник, ниже шел сель-
скохозяйственный период – земля была 
насыщенного темно-коричневого цвета. 
Ниже шли слои с незначительными на-
ходками дорусского периода, были най-
дены единичные предметы средневе-
ковья. Отметим, территория Притомья, 
Среднего в том числе, была освоена еще 
в палеолите– 40 тыс. лет до нашей эры.

Раскопки старого амбара
В 2019 году приступили к раскопкам. 

Ученым повезло: в районе бывшей дерев-
ни Кемеровой оказался незанятый уча-
сток – территория сгоревшего дома. Хозя-
ева его никак не использовали. И там был 
заложен раскоп площадью 32 квадратных 
метра. В ходе работ археологи наткнулись 
на угол хозяйственной постройки. На си-
туационном плане 1844 года на этом ме-
сте были обозначены амбар и изба. Рас-
копки проводили в прошлом году (о них 
«Кузбасс» рассказывал). Тогда докопать 
не успели, а по методике любой объект 
должен быть исследован полностью. 

В этом году работы продолжились. На 
месте вырисовалась картина остатков 
древнего строения: конструкция с котло-

ваном глубиной примерно на 1,5 м, сверху 
над ним обрушенное перекрытие – остат-
ки пола или крыши.

«Скорее всего, это была именно хозяй-
ственная постройка, печи нет. Либо по-
греб, либо амбар. Пока достоверно ничего 
мы не утверждаем, – рассказывает Алена 
Юракова, руководитель раскопок. – Де-
ревянное перекрытие помогло отделить 
два периода существования постройки – 
когда она функционировала и когда пере-
крытие обвалилось и постройку начали 
забрасывать мусором».

Здесь были найдены остатки пред-
метов из разных областей человеческой 
жизни: фрагменты битой керамической и 
стеклянной посуды, игральные кости, два 
кольца. 

«Кольца нашли на уровне деревянно-
го перекрытия. Они очень миниатюрны, 
относительно дешевые, таких много на-
ходили на раскопках в Тобольске. Укра-
шены растительным узором. На одном 
кольце был камешек», – рассказывает 
археолог. Состав металла пока не опре-
делен. 

К примеру, фрагмент глиняного из-

разца (а изразцовыми плитками раньше 
обкладывали печи люди с достатком) го-
ворит о том, что в деревне они были, как 
минимум одна. К таким же статусным 
вещам относят стеклянные вещи, юве-
лирные изделия. Такое могли позволить 
себе служилые люди и зажиточные кре-
стьяне. 

Найден фрагмент штофа – бутыл-
ки для виноводочных изделий, два ору-
жейных кремня – атрибуты кремниевого  
ружья XVIII века. Среди находок много 
керамики. В археологии она считается са-
мой информативной, так как по ней мож-
но выстроить периодизацию.

«Именно по материалам мы видим, как 
менялся уклад жизни. Первые сосуды 
были изготовлены вручную. Потом поя-
вилась чернолощеная керамика, найдено 
много интересных примеров русской ке-
рамики с орнаментом. В более поздних 
слоях уже встречается керамика глазуро-
ванная, фарфор. Все это сейчас еще пред-
стоит изучать, исследовать…

Одна из целей исследователей уже 
точно достигнута: истории о находках 
активно читались в СМИ, соцсетях. Жи-
тели бывшей деревни Кемеровой, рядом 
с которыми ведутся раскопки, уже по-
грузились в историю родных мест. По 
словам ученых, они с готовностью по-
могают кто чем может. Кто овощами уго-
щает, кто предоставил теплицу для хра-
нения инструментов. Многие прочитали 
специальную литературу по археологии 
и уже почти на равных беседуют с уче-
ными и интересуются новостями с рас-
копа. 

«Мы ведем разъяснительную рабо-
ту, чтобы люди знали, в каком месте они 
живут, чтобы сами были заинтересо-
ваны в этих раскопках. Перед началом 
нынешнего сезона мы собрали жителей 
двух улиц, привезли баннеры, стенды с 
изображением находок, всё рассказали 
и показали, – говорит Алена Юракова. 

– Для людей важно знать историю мест, 
где они живут. Если ты не знаешь, что во-
круг тебя, то ты это и не любишь. А если 
начинаешь все глубже и глубже прони-
кать в историю, то появляется какой-то 
трепет к тому, что есть вокруг тебя, было 
до тебя».

Оксана Сохарева.

В этом сезоне кемеровские археологи завершили  
раскопки, которые проводились на месте старой деревни  
в городе Кемерово. Проект реализуется уже третий год,  
и за это время было сделано около 20 тысяч находок. 

 Два кольца были найдены во время 
раскопок в этом году.

 Алена Юракова, руководитель раско-
пок на месте старой деревни в Кемерове.

 Керамика много может «рассказать» о жителях старой деревни. Фото автора.
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// спорт – детям

Легкоатлеты и их возможности

// не пропустите

Сегодня Елизавета работа-
ет тренером в СШОР по легкой 
атлетике им. В.А. Савенкова с 
детьми начальной подготовки 
(от 9 до 14 лет). Сама же пришла 
в этот вид спорта в девять лет, но 
настолько полюбила легкую ат-
летику, что спортивная карьера 
продлилась 20 лет.

– Мой первый тренер – Галина 
Ивановна Пятова. Она проводи-
ла набор детей в школе, я ей при-
глянулась. Так впервые попала 
в легкоатлетический манеж, – 
вспоминает Елизавета.

– Какой оптимальный воз-
раст для знакомства с легкой 
атлетикой?

– Девять лет. Не раньше. Дети 
уже взрослые, не балуются, на-
строены на успех. Но сложность 
с набором есть. Потому что, как 
правило, к этому возрасту все 
уже распределены по секциям. 
Ищем звездочек. Нередко по-
тенциальных бегунов и прыгу-
нов выбирают прямо на уроке 
физкультуры – тех ребят, что 
покажут лучшие результаты в 
школьных соревнованиях, сме-
ло приглашают в секции по лег-
кой атлетике. К слову, занятия 

у нас в манеже совершенно бес-
платные. Главное – пройти ЭКГ 
и взять справку от педиатра, что 
ребенок здоров и может посе-
щать спортивную секцию.

– С чего начинаются заня-
тия?

– Все дети начинают свой тре-
нировочный процесс с обще-
физической подготовки, укре-
пления мышечного корсета, 
тренировки выносливости, ско-
рости и силы. В результате в 
юном спортсмене со временем 
проявляются качества, которые 
могут быть полезны в опреде-
ленном виде легкой атлетики.

Например, если ребёнок раз-
носторонен, то его дисципли-
на – многоборье. Если очень 
быстрый – это спринт, бег с  
барьерами. Высокий, прыгучий 

– прыжки в высоту, в длину. Если 
сильный, с плотной комплекци-
ей – толкание ядра, метание дис-
ка, копья. Тренер обязательно 
увидит способности и поможет 
определиться с выбором. Так 
сложилось, что мне давались все 
виды, входящие в многоборье, 
и оно стало моей дисциплиной. 
Не буду лукавить, конечно, это 

очень тяжелый труд. И просто 
так ничего не даётся! Но огром-
ное желание, упорство и работа 
дают свои плоды.

– Сложно ли быть трене-
ром?

– Работа с детьми, конечно же, 
отличается от работы со спорт-

сменами, которые имеют взрос-
лые разряды и выступают на чем-
пионатах России: детей нужно 
прежде всего любить. Не открою 
я каких-то секретов. Они очень 
разные, у каждого свой характер. 
И поэтому все тренеры – немно-
го психологи. Потому что бывают 
волнения, первые соревнования, 
первые неудачи. Нужно найти та-
кие слова, чтобы не опустились 
руки у начинающего легкоатлета, 
чтобы он и дальше старался и шел 
вперед. Главное, чтобы было же-
лание идти на тренировки, чтобы 
нравилось. А если привели роди-
тели, «потому что надо», – вряд 
ли мы все получим результат.

– Травматичный ли это вид 
спорта?

– Меньше, чем рукопашный 
бой, хоккей или бокс. Хотя трав-
мы могут быть в любом виде 
спорта. Да и в быту. Но не нужно 
думать о плохом.

– Какая-то особенная эки-
пировка требуется?

– У нас нет каких-то сложно-
стей с этим. Все зависит от темпе-

ратуры в зале, теплообмена спорт- 
смена. Оптимально – одежда из 
натуральных материалов (носки, 
футболка, шорты, трико), удоб-
ные кроссовки. Летом трениру-
емся на стадионе под открытым 
небом, нужен головной убор. Из 
спецобуви могут пригодиться 
«шиповки» для быстроты бега и 
улучшения результата.

«ОТ МЕЧТЫ ДО ЛЕГЕНДЫ»
Сегодня в музее-заповеднике  
«Томская Писаница» в 14.30 и 15.30  
покажут спектакль театра теней!

Это увлекательная история для всей семьи о том, как 
маленький мальчик первобытного мира Ай искал сча-
стье. Количество мест ограничено по двум причинам. 
Во-первых, это небольшой зрительный зал. Во-вторых, 
чтобы обеспечить безопасность в это нелегкое время, 
рассадка будет в шахматном порядке (всего 10 посадоч-
ных мест). Премьера спектакля состоялась в День народ-
ного единства. Первые зрители уже оценили постановку.

ПРИБЛИЖАЯ НОВЫЙ ГОД
Музей-заповедник «Томская Писаница» 
уже вовсю готовится к встрече  
Нового года и запустил конкурс новогод-
них поделок в честь предстоящего  
300-летия Кузбасса.  
Он называется «300 чудес в моей семье».

Родители вместе с детьми могут изготовить из эколо-
гически чистых материалов поделку, посвященную од-
ной или нескольким достопримечательностям Кузбасса. 
Размеры поделки не должны превышать 50 см по всем 
габаритам. После этого готовую поделку до 13 декабря 
2020 года нужно доставить в офис «Томской Писаницы» 
по адресу: Кемерово, улица Томская, 5а. 14-15 декабря 
все работы отсмотрит компетентное жюри. Десять луч-
ших поделок будут выставлены на всеобщее голосова-
ние. Итоги конкурса подведут 15 декабря.

Главный приз – сертификат на посещение кузбасским 
Дедом Морозом семьи-победителя. Все участники по-
лучат приглашения в резиденцию главного кузбасско-
го Деда Мороза. Ознакомиться с положением о конкурсе 
можно на сайте музея-заповедника в разделе «Новости».

 

ЛЮБИТЕЛЯМ СОВРЕМЕННОГО КИНО
С 14 по 16 ноября «Кузбасскино»  
приглашает на бесплатные показы лент  
XX Международного студенческого 
фестиваля ВГИК.

Все любители современного кинематографа смогут 
принять участие в просмотре конкурсных работ и зри-

тельском голосовании. Организаторы фестиваля – Все-
российский государственный институт кинематографии 
им. С.А. Герасимова и Продюсерский центр «ВГИК-
Дебют».

Кузбасс участвует в некоммерческих показах фильмов 
фестиваля ВГИК с 2014 года. Ежегодно география пока-
зов расширяется. В этом году в голосовании примут уча-
стие: города Кемерово, Березовский, Прокопьевск, Кисе-
левский городской округ, Мариинский муниципальный 
район, Крапивинский муниципальный округ, Кемеров-
ский муниципальный округ. Итого в 7 территориях, в 12 
кинозалах Кемеровской области будут проведены показы 
конкурсных работ и зрительское голосование!

В программу показов войдут игровое кино, неигровое 
кино, анимация. Продолжительность каждой програм-
мы 1,5-2 часа. Подробности можно узнать в социальных 
сетях «Кузбасскино», на сайте и по телефону 36-30-31.

Международный фестиваль ВГИК, являясь крупней-
шим студенческим фестивалем страны, дарит шанс мо-
лодым начинающим кинематографистам показать свои 
работы широкой аудитории, получить оценку творче-
ства, начать свой увлекательный путь в мир большого 
профессионального кино.

Материалы полосы подготовила  
Анна Тимощук.

Продолжаем выбирать спортивные секции для 
наших детей. Сегодня все внимание – легкой 
атлетике. Ее считают «королевой спорта», не-
смотря на то, что это, по сути, самый простой 
и естественный вид физической активности. 
Дети начинают заниматься ей еще до того, как 
попадают в секцию. Они бегают, ходят по сту-
пенькам, прыгают. Не слишком ли «простоват» 
этот спорт и насколько полезен? 
Об этом говорим сегодня с кемеровчанкой  
Елизаветой Шалыгиной, мастером спорта  
международного класса (МСМК) по легкой 
атлетике, серебряным призёром чемпионата 
Европы, чемпионкой мира в легкоатлетическом 
многоборье.

// кстати

ПЛЮСЫ ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКИ
• Доступность. Занятия могут 
проходить в обычном спортив-
ном зале или на спортплощад-
ке у школы, не требуется слож-
ное оборудование.
•Найти опытного тренера очень 
просто, им может стать даже 
школьный учитель. Здесь не 
требуется высокая квалифика-
ция, как, скажем, в боксе.
•Хорошие кроссовки и спортив-
ный костюм – вот и вся экипи-
ровка. Ни дорогого шлема, ни 
коньков, ни спецформы ребенку 
не потребуется.
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// хоккей с мячом

Виртуальные болельщики – 
настоящие победы

// волейбол

Перекраивая календарь

 // спринт-новости

Кемеровский клуб успешно начал сезон

 Хоккеисты «Кузбасса» в матче с «Уральским трубником» закрыли свои ворота  
«на замок». Фото Владимира Клюева.

СПОРТИВНАЯ 
ГИМНАСТИКА
Кузбасская спортсменка 
Анастасия Ильянкова 
завоевала в Пензе золо-
тую медаль чемпионата 
России в упражнениях  
на брусьях.

Программу 19-летней вос-
питанницы ленинск-кузнецкой 
гимнастической школы судьи 
оценили в 14,766 балла. Это 
самая высокая оценка в финаль-
ном турнире в отдельных видах 
многоборья. Тренеры Анастасии 
Ильянковой – Сергей и Наталья 
Киселёвы, Елена Трофимова. 
Александра Майзель, землячка 
чемпионки страны, замкнула 
тройку призёров в опорном 
прыжке.

Ленинск-кузнечанин Иван 
Гергет заработал бронзовую 
медаль чемпионата России в 
упражнениях на перекладине. 
Мужская сборная Сибирского 
федерального округа, за кото-
рую выступали Гергет, уроженец 
Красноярска Никита Летников, 
новосибирцы Андрей Лагутов 
и Олег Степко, заняла второе 
место в командном первенстве.

ЖЕНСКИЙ ФУТБОЛ
Сегодня кемеровский 
«Кузбасс-СШОР» в тре-
тьем туре финального 
этапа первенства Рос-
сии в первом дивизионе 
сыграет с «Байкалом» 
(Иркутск).

Турнир с участием десяти 
команд, разделенных на две 
группы, проходит в Крым-
ске (Краснодарский край). В 
стартовом матче кемеровчанки 
уступили молодёжному составу 
пермской «Звезды-2005» (2:3), 
а затем переиграли дубль 
красноярского «Енисея» (2:0). 
Авторы голов в нашей команде: 
Валентина Жукова (3) и Кристи-
на Бахтина.

В субботу, 14 ноября, 
«Кузбасс-СШОР» в заключитель-
ной игре групповой стадии со-
ревнований встретится с клубом 
«Победа» (Новороссийск).

Дуэты лидеров двух групп 
сыграют 16 ноября в полу-
финалах, остальные команды 
проведут стыковые поединки. 
Решающие матчи турнира со-
стоятся во вторник, 17 ноября.

ХОККЕЙ  
С ШАЙБОЙ
Сегодня новокузнецкий 
«Металлург» закончит 
четырёхматчевую домаш-
нюю сессию в чемпионате 
Высшей хоккейной лиги. 
Соперник хозяев – «Мо-
лот-Прикамье» (Пермь).

В предыдущих встречах на 
своём льду «сталевары» уступи-
ли «Нефтянику» из Альметьев-
ска (1:2), разгромили «Ижсталь» 
из Ижевска (6:0) и одолели 
нефтекамский «Торос» (4:2).

Коллектив главного тренера 
Леонида Тамбиева сыграл  
15 матчей в «регулярке» и на-
брал 19 очков (разница шайб: 
40-27). От зоны плей-офф, где 
борьбу за Кубок Петрова про-
должат 16 клубов, «Металлург» 
отделяют всего два очка. К тому 
же у новокузнечан несколько 
матчей в запасе.

Андрей Тарков.

В субботу, 14 ноября, кемеров-
ский «Кузбасс» в третьем туре 
чемпионата России принимает 
«Старт» из Нижнего Новгоро-

да. Игра на крытой арене стадиона «Хи-
мик» начнётся в 13 часов и вновь прой-
дёт без зрителей.

«Кузбасс» продолжит серию домаш-
них матчей, в ходе которой разгромил 
7 ноября новосибирский «Сибсельмаш» 
(18:2), а в минувший вторник переиграл 
«Уральский трубник» из Первоуральска 

– 6:0 (5:0). Кстати, и год назад кемеров-
чане открыли сезон двумя крупными 
победами на своём льду, взяв верх над 
мурманским «Мурманом» (6:1) и казан-
ским «Динамо» (10:3).

Матч с уральцами примечателен тем, 
что «Кузбасс» впервые за три года одер-
жал «сухую» победу. Последнюю подоб-
ную викторию наша команда сотворила 
в домашней встрече с красногорским 
«Зорким» 28 ноября 2017 года: после 
финального свистка на табло стадиона 
«Химик» горели цифры «5:0». На «ноль» 
сыграл тогда голкипер Евгений Ворон-
ков, заменивший в матче с «Трубником» 
Сергея Морозова на 67-й минуте.

На переднем крае в составе хозяев ре-
зультативно атаковал Вячеслав Швецов, 
сделавший второй хет-трик подряд. Три 
мяча в ворота уральцев кемеровчане за-
били со стандартных положений: два 
пенальти безупречно выполнил Влади-
мир Каланчин, угловой реализовал ли-
беро Артём Савельев.

Главный тренер «Кузбасса» Сергей 
Большаков отметил на послематчевой 
пресс-конференции:

– «Трубник» – хорошо организован-
ная команда, надежно и самоотвер-
женно действует в обороне. Матч был 
непростой, во втором тайме мы не до-
играли много моментов. Конечно, раду-
ет тот факт, что сыграли на «ноль».

Наставник уральцев Алексей Жереб-
ков признал закономерным итог встре-
чи:

– Полчаса мы смогли выдержать темп 

игры, предложенный хозяевами. Потом 
стали ошибаться, не успевали за сопер-
никами, нарушали правила. Во втором 
тайме продышались, но так и смогли ор-
ганизовать результативные атаки.

Нижегородский клуб, субботний оп-
понент «Кузбасса», в минувший вторник 
не играл, а в первом туре «регулярки» 
разошёлся миром в Ульяновске с архан-
гельским «Водником» (2:2).

В прошлом сезоне «Кузбасс» уступил 
«Старту» в родных стенах – 5:7. Досад-
ная эта осечка и еще несколько неждан-
ных поражений в итоге не позволили 
нашей команде подняться выше седьмо-
го места в таблице «гладкого» турнира 
в суперлиге и тем самым избежать про-
тивостояния в четвертьфинале плей-
офф с чемпионом страны хабаровским 
«СКА-Нефтяником». Что ж, обновлен-
ный тренерский штаб кемеровчан на-
верняка сделает выводы из тогдашних 
неудач.

Напомним: домашние матчи кеме-
ровчан в нынешнем сезоне транслирует 
телеканал «Кузбасс первый».

Вадим Антонов.

// табло

Чемпионат России
Суперлига. Предварительный этап
Второй тур. 10 ноября. «Кузбасс» (Кеме-
рово) – «Уральский трубник» (Перво-
уральск) – 6:0 (5:0). Голы: Швецов, 14, 38, 
55, Каланчин, 30, 32, оба с пенальти, Савельев, 
36, с углового. Нереализованный 12-ме-
тровый: Каланчин, 72 (вратарь). Штрафное 
время: 20 – 50. Вратари: Морозов (Воронков, 
67) – Топоров (Саблин, 31-32). «СКА-Нефтяник» 
(Хабаровск) – «Динамо» (Москва) – 4:4 (2:2). 
«Байкал-Энергия» (Иркутск) – «Мурман» (Мур-
манск) – 7:2 (2:1). «Енисей» (Красноярск) – 
«Сибсельмаш» (Новосибирск) – 19:4 (12:2). «Ак 
Барс-Динамо» (Казань) – «Строитель» (Сык-
тывкар) – 1:5 (0:4). «Волга» (Ульяновск) – «Ро-
дина» (Киров) – 2:2 (1:2).
Положение команд: 1. «Енисей» – 6 очков 
(28-6). 2. «Кузбасс» – 6 (24-2). 3. «Строи-
тель» – 6 (16-3). 4. «СКА-Нефтяник» – 4 (14-
9). 5. «Динамо» – 4 (10-6). 6. «Байкал-Энер-
гия» – 3 (9-8). 7. «Ак Барс-Динамо» – 3 (7-9). 
8-9. «Старт» – 1 (2-2), «Водник» – 1 (2-2). 10. 
«Родина» – 1 (6-8). 11. «Волга» – 1 (4-13). 12. 
«Мурман» – 0 (7-17). 13. «Уральский трубник» 
– 0 (2-15). 14. «Сибсельмаш» – 0 (6-37).

Кемеровский «Кузбасс» остал-
ся без игровой практики на три 
недели: запланированную на 14 
ноября встречу в Красноярске с 

«Енисеем» перенесли на 17 февраля 2021 
года. Команды сойдутся в нашем област-
ном центре, где сыграют два матча под-
ряд (первый – днём ранее).

А на следующей неделе, 18 и 21 ноября, 
коллектив главного тренера Алексея Вер-
бова проведёт на своей площадке матчи с 
АСК (Нижний Новгород) и «Белогорьем» 
(Белгород).

В другие сроки состоится полуфиналь-
ный этап Кубка России-2020 с участи-
ем «Кузбасса»: турнир, запланирован-
ный в Москве на 6-8 ноября, перенесли 
на 1-3 декабря. Всероссийская федерация 
волейбола приняла подобное решение 

в связи с тем, что столичное «Динамо»  
30 октября отправили на двухнедельный 
карантин. Соперники кемеровчан на по-
луфинальной стадии – «Динамо» (Мо-
сква), «Динамо-ЛО» (Ленинградская 
обл.) и АСК.

Накануне поездки в Москву «Кузбасс» 
в очередном туре «регулярки» встретит-
ся 27 ноября в Сургуте с клубом «Газ-
пром-Югра».

Путёвки в «финал четырёх» Кубка 
страны уже заработали обладатель тро-
фея казанский «Зенит» и чемпион стра-
ны-2020 новосибирский «Локомотив». 
Решающий этап соревнований состоит-
ся в Санкт-Петербурге 25-26 декабря. На 
правах хозяина сыграет в «финале четы-
рёх» питерский «Зенит».

Последний календарный матч «Куз-

басс» провел 28 октября, одолев в род-
ных стенах новоуренгойский «Факел» 

– 3:2 (23:25, 22:25, 25:20, 25:15,15:13). В 
составе хозяев солировал диагональ-
ный нападающий сборной Италии 
Иван Зайцев, набравший 27 очков. В 
списке бомбардиров суперлиги он за-
нимает второе место, имея в активе 
124 балла. Ветеран «Кузбасса» Михаил 
Щербаков – лучший среди блокирую-
щих элитного дивизиона: на его счету 
25 «чехлов».

Кемеровчане замыкают тройку лиде-
ров «регулярки», выиграв пять из семи 
матчей. На верхних строчках таблицы – 
казанский «Зенит» и московское «Дина-
мо», не знающие поражений в девяти и 
пяти поединках соответственно.

Вадим Антонов.

В чемпионате и Кубке России переносят матчи



85 (26922)   //  Четверг, 12 ноября 202014 актуально

Найден. Жив!

 Искать людей в лесу сложнее всего.  
Фото пресс-центра ГУ МВД России по Кемеровской области.

Сложный случай
Для 14-летней Иры (имя из-

менено) побег из дома – дело 
привычное. Она «бегает» уже 
семь лет. Всякий раз это новый 
город или поселок. Новая при-
емная семья. Старые неразре-
шенные конфликты. 

Последние затяжные ок-
тябрьские игры в прятки были 
для Иры способом отгородить-
ся от домашних проблем. После 
уроков девочка собралась и сра-
зу направилась в лес – в Преоб-
раженке Тяжинского района он 
повсюду. На этот раз она реши-
ла укрыться основательно, ведь 
прежде ее неоднократно нахо-
дили и возвращали. Ира возвра-
щаться не хотела, потому шла и 
шла, углубляясь в чащу. Там со-
орудила из веток шалаш, села в 
него и замерла.

Это случилось 14 октября 
2020 года.

Поиски людей для замести-
теля начальника отдела коор-
динации деятельности органов 
внутренних дел по розыску лиц 
управления уголовного розыска 
ГУ МВД России по Кемеровской 
области Вячеслава Ермалюка – 
повседневная работа. И ей он 
посвятил последние девять лет 
службы в полиции. Его подчи-
ненные находят 90% пропавших 
людей в первые-вторые сутки. 
Дети – на особом контроле.

– Для розыска несовершен-
нолетних поднимается боль-
шое количество личного соста-
ва, привлекаются общественные 
организации, гражданские, – го-
ворит он. – А детям, чаще из дет-
ских домов, нужно погулять, 
пообщаться со старшими, упо-
требить алкоголь, другие веще-
ства. Такие неоднократно убе-
гают.

По-человечески жалко, да, 
ведь это дети. Однако как опыт-
ный разыскник Вячеслав порой 
ощущает досаду:

– Честно говоря, хочется по-
родительски дать воспитания. 
Есть ведь и такие 13-летние, кто 
намеренно прячется и публику-
ет в инстаграме «Я первый день 
в розыске. Ищите меня!» Это ув-
лечение, хобби, игра.

Поиски беглецов, однако, ни-
чем не напоминают игру.

В первый день в Преображен-
ке по тревоге подняли личный 
состав. А когда стало ясно: де-
вочка скрылась не в поселке и 
все пути ведут в тайгу, масштаб 
поисковой операции начал ра-
сти как снежный ком.

– Самое трудное – это лока-
лизовать место, в котором нахо-
дится пропавший человек, – от-
мечает Вячеслав Ермалюк. – Все 
осложнялось тем, что девочка 
не подавала абсолютно никаких 

сигналов, которые помогли бы 
нам быстрее ее найти. Помощь 
каждого человека в таких опера-
циях – на вес золота.

В поисках Иры ежесуточно 
участвовало около тысячи че-
ловек: полицейские, спасатели, 
местные жители, волонтеры. 

Куратор кемеровского по-
исково-спасательного отря-
да «Лиза Алерт» Егор Кузьмин 
уже шесть лет организует до-
бровольцев для розыска без ве-
сти пропавших. Когда узнал про 
очередной побег Иры, первой его 
мыслью было: «Ребенок не дома. 
И не важно, теплый это подъезд 
или мокрый, холодный лес».

Через штаб Егора каждый 
день проходило по 200 волон-
теров, желавших помочь найти 
подростка.

– По согласованию с полицией 
было решено выезд волонтеров 
отложить до утра, подготовить-
ся, – вспоминает Кузьмин. – Со 
следующего утра и до победного 
на месте постоянно находился 
актив отряда и десятки сменя-
ющих друг друга людей. Задачи 
были поделены. Мы работали в 
лесу по линейным ориентирам: 
дорожкам, просекам.

Так прошли все село, каж-
дый двор – девочки нигде не 
было. Ни на второй день, ни на 
третий, когда операция раски-
нулась уже на десятки квадрат-
ных километров леса, в небе 
кружил вертолет Росгвардии, а 
на помощь тяжинцам прибыли 
стражи порядка из Мариинска, 
Тисульского и Чебулинского 
районов, УМВД России по горо-
ду Кемерово и Главного управ-
ления МВД России по Кемеров-
ской области…

На второй день своей добро-
вольной изоляции, 15 октября, 
Ира слышала оклики поискови-
ков. Однако упрямо молчала.

Надежда отыскать в лесу че-
ловека живым снижается на вто-
рые-третьи сутки. По словам 
подполковника полиции Вячес-
лава Ермалюка, это зависит от 
того, сколько людей привлече-
но к поискам, от выносливости 
пропавшего. Факторов доста-
точно.

У сводной команды поискови-
ков достаточно было и сил.

Ее нашли утром 17 октября, 
когда надежда почти растаяла. 
Заметили случайно. Упорство и 

профессионализм были возна-
граждены: Ира, хоть и обесси-
левшая, замерзшая, была жива. 
У кромки леса ее подхватили 
на руки врачи скорой помощи и 
приемная мама.

Найдена. Жива.

На кону  
жизнь человека

Искать людей в лесу сложнее 
всего, признает Вячеслав Ерма-
люк. Кроме трудных подрост-
ков, пропадают любители гри-
бов, ягод, шишек. Несмотря на 
многократные призывы право-
охранителей следовать элемен-
тарным правилам безопасно-
сти, собиратели по-прежнему 
забывают спички и фонарики, 
многие даже не слышали о на-
вигаторах, а заблудившись, по-
прежнему не остаются на одном 
месте, а бредут дальше в поисках 
спасения, еще больше запутывая 
следы…

– В большинстве случаев люди 
знают местность и полагаются 
на себя. Бывают и другие исто-
рии, – делится Вячеслав. – В том 
году в Крапивинском районе 
группа собирателей колбы взя-
ла с собой женщину из Полыса-
ева. Всего их было пять человек. 
Четверо вышли, а она нет. Орга-
низовали поисковые мероприя-
тия. Начали прочесывать лес. На 
седьмые сутки ее вывели мест-
ные жители. Неделю она как-то 
выживала.

Жительнице Полысаева по-
везло. Человек в лесу может на-
смерть замерзнуть при темпера-
туре от плюс пяти градусов. 

Сотрудники уголовного ро-
зыска к поисковым мероприя-
тиям привлекают операторов 
квадрокоптеров, на которых 
установлены тепловизоры. Они 
отслеживают кострища и тепло 
человеческого тела. Так можно 
более экономично, чем на верто-
лете, прочесывать густую тайгу 
с воздуха. В прошлом году дро-
ны помогли найти в тайге пенси-
онера-грибника и его 9-летнего 
внука…

Поисковики всегда идут до 
конца. Операции не заканчива-
ются даже тогда, когда становит-
ся ясно: пропавший вряд ли жив.

– Наша задача, независимо от 
того, живой человек или мерт-
вый, установить личность, по-

нять, совершено ли в отноше-
нии него преступление, или это 
несчастный случай, – рассказы-
вает подполковник полиции Вя-
чеслав Ермалюк. 

Так называемое криминаль-
ное исчезновение – болевая 
точка сотрудников уголовного 
розыска. Мало найти потеряв-
шегося – нужно привлечь к от-
ветственности злоумышленни-
ка.

– Это тяжелее всего, – под-
черкивает Вячеслав. – У кого-
то остаются дети, у кого-то 
братья, мужья. В отношении че-
ловека совершено преступление. 
Люди переживают. Как им даль-
ше быть? Безусловно, возника-
ет чувство жалости к ним. И мы 
пытаемся установить все обсто-
ятельства, раскрыть дело.

К сожалению, успех поиско-
вой операции чаще всего зависит 
от того, насколько быстро спо-
хватились родственники. Исто-
рия с пропавшим мальчиком в 
Ягуновке могла бы закончиться 
иначе, если бы о нем заявили не-
замедлительно.

Подросток 15 лет ушел из 
дома и с приятелями полез на 
территорию частного владения. 
Возможно, мальчики просто 
дурачились, хотели разобрать 
крышу. Сейчас это уже не важ-
но. Владелец жилья приехал на 
место, когда сгустились сумер-
ки. Решил попугать хулиганов, 
не разглядев, выстрелил наугад, 
а попал парню в спину.

В руки полиции материалы 
по розыску попали лишь на чет-
вертые сутки с момента исчезно-
вения мальчика. Упущено время 

– потеряна жизнь.

Главное –  
оперативность

Помочь в поисках пропавших 
без вести способен каждый че-
ловек. Однако действовать нуж-
но правильно. Заблудившиеся 
грибники в силах помочь себе 
сами, если не будут забывать о 
мерах безопасности. Родствен-

ники и очевидцы исчезновения 
могут существенно ускорить ро-
зыск, следуя разумному алго-
ритму.

Заявить о без вести пропав-
шем может любой гражданин 
сразу, как только узнал об этом. 
Нужно дать как можно более 
точное описание внешности по-
терявшегося, а также характе-
ра, привычек, образа жизни, со-
стояния здоровья. Чтобы подать 
заявление, лучше лично прийти 
в органы внутренних дел по ме-
сту жительства и объяснить, по-
чему вы считаете, что ваш друг 
или близкий пропал, при каких 
обстоятельствах это произошло.

Затем сотрудники полиции 
выясняют личные связи поте-
рявшегося. Вся поступающая 
информация обязательно пере-
проверяется. Каждый сигнал от 
очевидцев отрабатывается. 

Здесь тоже много подводных 
камней. Большинство сообще-
ний типа «видел похожего там-
то» не подтверждается, но стра-
жи порядка все равно выезжают 
на место. На это обычно тратит-
ся полдня.

Разыскники снова и снова об-
ращаются к жителям: придите 
лично и сообщите о пропавшем 
человеке. Если увидели на улице 
похожего, постарайтесь сфото-
графировать на камеру мобиль-
ного – телефоны есть в руках у 
каждого. Тогда поиски будут эф-
фективнее.

В течение 2020 года в отделы 
внутренних дел Кузбасса посту-
пило 3400 сигналов о без вести 
пропавших людях. На сегод-
няшний день в розыске остает-
ся около 40 человек. 100% по-
терявшихся детей – 980 человек 

– были найдены живыми и здо-
ровыми. В этом, по словам Вя-
чеслава Ермалюка, и есть глав-
ное удовольствие от работы:

– На поиски тратятся неопи-
суемые силы. Но когда успел 
спасти, то вдвойне доволен. Че-
ловеческая жизнь – это самое 
дорогое. Ты помог. Получилось.

Надежда Бойкова.

Говорят, хуже нет, чем ждать и догонять. С этим могут не согласиться 
сотрудники уголовного розыска, одно из направлений работы которых – 
поиск без вести пропавших людей. За год в Кузбассе подается до че-
тырех тысяч заявлений на общую тему «Ушел из дома и не вернулся». 
Отработать надо каждый сигнал, а это личный состав, машины, верто-
леты и бесконечные опросы очевидцев, где лишь один из ста говорит 
по существу. Однако это еще не все трудности. Что, если потерявшийся 
не хочет быть найденным? 

// кстати

СПЕЦИАЛИСТЫ СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ РЕКОМЕНДУЮТ:
Чтобы помочь пожилому человеку, у которого проблемы с памятью, 
родственникам можно нашить на его одежду бирки с фамилией и 
своим номером телефона. Тогда прохожие, обнаружив потерявше-
гося, могут позвонить и сообщить о местонахождении пожилого 
человека.
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// личный опыт

Ароматные «доспехи»

// кстати

 Екатерина Бакина.  
Фото из личного архива.

 В сезон простуды и гриппа традиционно увеличивается спрос на чеснок, имбирь и лимоны.  
Фото Федора Баранова.

// консультация

Зачем ехать на дачу сейчас?
Казалось бы, сейчас на 
даче делать нечего, одна-
ко, задумавшись о будущем, 
сейчас многие захотят туда 
попасть. И вот зачем…

Наверняка у каждого садовода есть 
любимые сорта плодовых и декоратив-
ных кустарников, которые можно легко 
размножить черенкованием. Да, имен-
но зимнее черенкование позволяет полу-
чить максимальное количество посадоч-
ного материала отличного качества. 

Опишу, как я делаю это с крыжовни-
ком, смородиной красной и чёрной, ивой, 
спиреей, барбарисом, гортензией метель-
чатой, сиренью... Яблоню и грушу можно 
черенковать так же.

За правило было взято утверждение 
виноградарей, что для образования кор-
ней нужно тепло внизу черенка, а вверху, 
где будут образовываться листья, долж-
но быть прохладно, чтобы не было пре-
ждевременного пробуждения вегетатив-
ных почек.

Итак, зима, на улице -40 градусов, а 
мы режем черенки или достаём заранее 
заготовленные из-под снега. Черенки же-
лательно брать одногодичные, и важно 

– с веток с хорошим ростом, не угнетён-
ных, старые хуже укореняются. Заносим 
в теплицу, веранду, домой... в любое ме-
сто, где температура не выше +10°С, вы-
держиваем 3-4 часа. Черенки нарезаем 
по три почки, строго следим за поляр-
ностью – физиологический низ и верх не 
путаем!!! Ставим черенки низом вниз в 
ёмкость, в которую предварительно на-
сыпан ПЕРЛИТ и пролит раствором гу-
мата калия так, чтобы он был влажным, 
но на дне не было воды. Слой перли-
та такой, чтобы закрывал две почки че-
ренка. Емкость ставим на инфракрасную 
плёнку (есть такие сушилки инфракрас-
ные) на минимальный нагрев, накрыва-
ем плёнкой (только черенки!!!) с дырками 
и оставляем в помещении, где температу-
ра воздуха держится от 0°С до +1°С. Осве-
щение в таком месте всё-таки желательно 
хотя бы часов восемь: заметил, что те че-
ренки, которые стояли без света, давали 
корни позже, чем те, что стояли на свету. 

Эти условия можно реализовать други-
ми способами, но главное, чтобы на кор-
нях была температура +10°С – +12°С, а на 
почках +1°С – +2°С и влажный, но не мо-
крый субстрат.

Пересыхать будет перлит примерно за 
2-3 дня, поэтому воду добавляем из опры-
скивателя, равномерно смачивая перлит. 
При первом орошении добавляем в рас-
твор Корневин в норме в два раза меньше, 
чем указано на пакете. Не попадаем на 
сами черенки! Можно налить в сам пер-
лит аккуратно, но чтобы не попал на вер-
хушки черенков.

Примерно через 2-3 недели на черен-
ках образуется каллюс – ткань-нарост, 
из которой потом образуются корни, 
исключение составляет сирень: может 
до двух месяцев стоять, не образовав 
каллюс, гортензия – до полутора ме-
сяцев. Потом из этого каллюса растут 
корни или вообще сбоку черенка, тут-
то важно заметить момент и переса-
дить в отдельную ёмкость, а потом всё 
просто.

Владислав Кундасёв,  
агроном.

Друзья, в период осложнившейся 
эпидобстановки магазины «Успех» 
работают в стандартном режиме с 
соблюдением всех мер предосто-
рожности. Однако если вы соблю-
даете режим самоизоляции, то мо-
жете «посетить» магазины «Успех» 
города Кемерово и Новокузнецка 
по телефону в Кемерове (8-3842) 
28-35-00. Вам достаточно позво-
нить по телефону и заказать нуж-
ные товары для садоводства дис-
танционно. Забрать свои покупки 
можно в магазине: просто скажите, 
какой из них вам удобно посетить 
и в какое время, придёте, оплати-
те и быстренько уйдёте, дабы ми-
нимизировать контакты. Также по 
г. Кемерово действует бесплатная 
доставка из «Успеха» при сумме по-
купки свыше 1000 рублей. С адре-
сами магазинов и полным катало-
гом семян вы можете ознакомиться 
на сайте uspehagro.ru

У супругов Бакиных свое 
подворье: кроме огорода, здесь 
и кролики, и куры, и порося-
та. Хозяйка традиционно дела-
ет заготовки на зиму: соленья 
да варенье. Но особенное место 
в рационе в осенне-зимний пе-
риод отводится именно чесно-
ку. «Свое предпочтение отдали 
озимому, – отметила Екатерина. 

– Сортов на сегодняшний день 
много: «Комсомолец», «Гри-
бовский юбилейный», «Отрад-

ненский» и многие другие. Мы 
используем свой посадочный 
материал, поэтому все сорта уже 
давно перемешались, но это не 
помеха для традиционно хоро-
шего урожая».

За посадку чеснока Бакины 
берутся, как правило, в конце 
сентября, чтобы успеть до сля-
коти и холодов. 

Чеснок разбирают на зубчи-
ки и выбирают самые плотные 
и крупные. И важный момент: 

шелуха должна быть целостной, 
без повреждений. 

«Место для чеснока у нас на 
солнечной грядке, – добавила мо-
лодая хозяйка. – Перед посадкой 
землю всегда проливаю слабым 
раствором марганцовки. Чеснок 
высаживаем на глубину пример-
но восемь сантиметров. Между 
каждым зубчиком оставляем око-
ло десяти сантиметров. После того 
как прикопали землей, сверху по-
сыпаем еще и древесной золой».

Весной землю рыхлят. Летом 
вырывают сорняковые травы, а 
междурядье мульчируют опил-
ками. «Поливаю чеснок часто, 

– отметила мама троих детей. – 
Ну а чего-то большего ему и не 
требуется. Когда пойдет стрелка, 
обязательно срезаем ее и съеда-
ем. Я обжариваю ее на сковород-
ке вместе с яйцами. Прекрасно 
дополняет она и мясные блюда. 
Кроме того, можно стрелку и по-
солить, и пустить на приготов-
ление острых соусов».

Убирают чеснок в конце лета. 
Урожай просушивают. «Чесно-
ка мы едим много, он прекрасно 
хранится до весны. Кстати гово-
ря, чеснок, посаженный летом, 
может пролежать до года», – до-
бавила кемеровчанка. 

Кстати, на участке Бакиных 
есть компостная яма, в которую 
на зиму отправляется вместе 
с растительными остатками и 
кроличий помет. Весной это ме-
сто хорошенечко перекапывает-
ся и содержимое распределяется 
по грядам. Главное – не перебор-

щить. Есть у супругов и другое 
проверенное удобрение – луко-
вая шелуха вперемешку с яич-
ной скорлупой. «Особенно такой 
подкормке обрадуются томаты», 

– отметила Екатерина. 
Между тем, как сообщили в 

Министерстве сельского хозяй-
ства и перерабатывающей про-
мышленности Кузбасса, в нашем 
регионе чеснок в промышлен-
ных масштабах не выращивают. 

Алена Смирнова. 

Многодетная мама знает, как укрепить иммунитет семьи в сезон простуды и гриппа.  
Кемеровчанка Екатерина Бакина уверена, что чеснок – надежный и проверенный помощник 
хорошего самочувствия. 

// это интересно

В ВЕЛИКОБРИТАНИИ ПРОВОДИТСЯ ЧЕМПИОНАТ  
ПО ПОЕДАНИЮ ЧЕСНОКА. В 2014 ГОДУ ОДИН  
ИЗ ЛЮБИТЕЛЕЙ ОСТРЫХ ОЩУЩЕНИЙ ПО ИМЕНИ  
ДЭВИД ГРИНМЭН ОДЕРЖАЛ ПОБЕДУ В ЭТОМ КОНКУРСЕ  
ЕДОКОВ-ЭКСТРЕМАЛОВ. ОН СЪЕЛ 33 ГОЛОВКИ  
СЫРОГО ЧЕСНОКА ЗА ОДНУ МИНУТУ. 
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